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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 7

ПРОФЕССИОНАЛЫ ПРОГНОЗ ГЕРОИ СВО

В судах немало исков от пострадавших 
в ДТП граждан к виновникам аварии, 
которые не застраховали гражданскую 
ответственность автомобилиста, хотя 
это обязательное требование законода-
тельства. Нередки случаи, когда человек 
покупает машину с договором ОСАГО 
на имя бывшего собственника. Эксплуа-
тируя машину, он неверно полагает, что 
может оформить страховку после оконча-
ния срока действия полиса предыдущего 
собственника. В этом случае компенсация 
взыскивается с виновника аварии, а не со 
страховщика.

Ольга ДАВЫДОВА, председатель первого 
общегражданского судебного состава 

Иркутского областного суда

Медсестры отделения патологии ново-
рожденных Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больницы по тону 
плача младенца определяют, холодно 
ему, больно или он хочет есть. И это – 
лишь один из пунктов «высшего пилота-
жа» медработников.

СТР. 10–11

Для нас забота о благополучии ветера-
нов, пенсионеров всегда была и остает-
ся одной из основных задач. В каждом 
районе Иркутской области действуют 
программы активного долголетия, соз-
даются клубы по интересам. Развивать 
в регионах проекты, которые делают 
жизнь людей старшего возраста более 
насыщенной и интересной, вовлекают 
их в общественную жизнь, помогает 
нацпроект «Демография».

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Приангарье посетил замкомандира 
казачьей бригады «Сибирь» Герой 

России Олег Ликонцев. Одними 
из первых с 

легендарным 
казаком-

добровольцем 
встретились 

студенты Иркутского 
аграрного 

университета им. 
А.А. Ежевского.

СТР. 18

Подарит ли золотая осень вновь тепло? 
До каких значений может опуститься 
и подняться температура воздуха в 
октябре? На вопросы ответила веду-
щий агрометеоролог ФГБУ «Иркутское 
управление гидрометеорологии и мони-
торинга окружающей среды» Наталья 
Домбровская.

СТР. 12

МЫ ВЫПОЛНИМ:
Межевые планы
Технические планы
Геодезические работы
Топографические планы
Территориальные зоны
Границы населенных 
пунктов

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»
РАБОТАЕМ ПО ВСЕЙ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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   ОНИ СТРОЯТ БУДУЩЕЕ

Торжественную церемо-
нию приурочили к памят-
ной дате – дню рождения 
области. Высшими государ-
ственными наградами от-
мечена деятельность про-
фессионалов в области на-
уки, медицины и здравоох-
ранения, промышленности, 
сельского хозяйства, спорта, 
культуры. 

Государственные награ-
ды вручил губернатор Игорь 
Кобзев. Открывая торже-
ственную церемонию, глава 
региона поздравил присут-
ствующих с Днем области и 
отметил, что этот праздник 
объединяет всех жителей. 

– Приангарье богато та-
лантливыми людьми. Уве-
рен, каждый из вас гордит-
ся уникальными природ-
ными богатствами наших 
территорий, техническими 
достижениями предков и 
современников. Каждый из 
вас также внес значимый 

вклад в социально-эко-
номическое и обществен-
но-политическое развитие 
Приангарья. Все вы достой-
ны глубокого уважения, яв-
ляетесь настоящим приме-
ром для нашей молодежи. 
Благодарю вас за высокое 
качество работы, ответ-
ственность, целеустремлен-
ность и профессионализм, 
достойную гражданскую 
позицию. Верю, что мы 
обязательно впишем в ле-
топись России еще немало 
памятных событий! – ска-
зал Игорь Кобзев. 

   РАБОТА НА БЛАГО 
   РЕГИОНА

Знак отличия «За за-
слуги перед Иркутской об-
ластью» был вручен бес-
сменному руководителю 
ансамбля традиционного 
сибирского танца и пес-
ни «Узорочье» Владимиру 
Чернегову. Более 30 лет он 
сохраняет музыкальные на-
родные традиции, воспи-

тывает талантливую моло-
дежь.

Почетным гражданином 
Иркутской области стал ди-
ректор ТЮЗа им. А. Вам-
пилова Виктор Токарев. Он 
рассказал о фестивале с уча-
стием театров из стран СНГ, 
о гастролях в Москве и от-
ветном визите Московского 
ТЮЗа, который впервые за 
100 лет посетил Иркутск.

– Шестого октября мы 
празднуем 100-летний 
юбилей театра и на другой 
день открываем 96-й теа-
тральный сезон, – рассказал 
мэтр. – Наша общая цель – 
чтобы старое историческое 
здание на улице Ленина, 13 
было восстановлено.

Сергей Герасимович из 
Усольского района 45 лет 
отработал трактористом на 
предприятии «Железнодо-
рожник». Потомственный 
крестьянин, свою первую 
награду – звание лучшего 
тракториста – он получил в 
1978 году на вспашке зяби. 
В день рождения Иркутской 
области механизатор удо-
стоен звания «Заслужен-
ный работник сельского хо-
зяйства России».

 Главный специалист и 
эксперт избиркома Иркут-
ской области Алексей Лола 
помогал новым территори-
ям России – Луганской и 
Донецкой народным респу-
бликами, а также Запорож-

ской и Херсонской областям 
вернуться в родную гавань. 
Эксперт избиркома содей-
ствовал проведению рефе-
рендумов на освобожден-
ных территориях.

– Хочется верить, что 
хоть маленький вклад в 
общее дело мира и процве-
тания этих регионов я внес. 
В новых территориях оста-
лось много друзей. Многие 
товарищи воюют сегодня на 
СВО, я и сам полтора меся-
ца назад вернулся с фрон-
та, – рассказал Алексей Ло-
ла. Отважного добровольца 
наградили благодарностью 
президента России. 

 X стр. 8

 � ЗНАЙ НАШИХ!
На международной 
выставке-форуме 
«Россия», которая 
откроется 4 ноября на 
ВДНХ в Москве, наш 
регион будет представлен 
под слоганом «Иркутская 
область – золотое звено 
России».

– Наш регион уникальный, есть 
чем гордиться. Приангарье за-
служивает этого определения 
– золотое звено. Оно напоми-
нает, что регион – это кладезь 
полезных ископаемых, миро-
вые запасы чистой воды, лес-
ные богатства, легендарные 
города, БАМ, природные запо-
ведники. Наш слоган выражает 
благодарность всем жителям 
региона, которые изо дня в 
день создают общенародные 
ценности, – пояснил губерна-
тор Игорь Кобзев.

Глава региона подчеркнул, что на 
международной выставке-фору-
ме «Россия» Иркутская область 
представит наиболее значимые 
достижения региона в самых 
разных отраслях: промышлен-
ности, транспортном и агропро-
мышленном комплексах, стро-

ительстве, науке, образовании, 
энергетике, культуре и других. 
Экспозиция региона разместит-
ся в павильоне площадью более 
100 кв. м, в ближайшее время 
начнется монтаж экспозиции.

Ее центром станут кольцевид-
ный деревянный портал, ко-

торый символизирует связь 
между прошлым и будущим, и 
масштабная видеостена, на ко-
торой будут демонстрировать 
информацию о научных откры-
тиях, культурных богатствах, 
технологических достижениях 
региона. Внутри портала также 
разместится дополнительный 
видеоэкран, на котором будут 
демонстрировать сюжеты на 
разные темы.

Внимание посетителей стенда 
Иркутской области привлекут 
уникальные экспонаты: рядом 
с порталом установят копию 
скульптуры заслуженного ху-
дожника России Даши Намдако-
ва «Хранитель Байкала». Также 
посетителям представят макет 
самолета МС-21, который соби-
рают на Иркутском авиацион-
ном заводе. Желающие смогут 
примерить нефритовые сапоги, 
специально изготовленные си-
бирскими камнерезами.

В павильоне Иркутской области 
посетители смогут при помощи 
VR-технологий погрузиться на 
дно Байкала, побывать на про-

мышленных предприятиях реги-
она, увидеть, как добывают зо-
лото и изготавливают полимеры, 
посмотреть экспозиции архитек-
турно-исторического комплекса 
«Тальцы». А еще полюбоваться 
байкальской нерпой при помо-
щи прямой видеотрансляции с 
Ушканьих островов и других жи-
вописных мест озера.

Напомним, международная вы-
ставка-форум «Россия» откроет-
ся на ВДНХ 4 ноября и будет ра-
ботать до 12 апреля 2024 года. В 
рамках выставки каждый реги-
он отметит свой день, для Иркут-
ской области это будет 17 ноя- 
бря. На эту дату запланирован 
ряд мероприятий: панельные 
сессии с участием представите-
лей власти и бизнеса, выступле-
ния творческих коллективов, 
модный показ по мотивам эпоса 
народов Сибири, музыкальный 
батл между струнными кварте-
тами и джазовыми оркестрами 
Иркутской и Омской областей и 
многое другое.

 � Василий ПЕТРОВ

ЗОЛОТОЕ ЗВЕНО РОССИИЗОЛОТОЕ ЗВЕНО РОССИИ

Созидатели, труженики, 
патриоты
Губернатор вручил государственные 
награды профессионалам своего дела

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Жизнь, 
посвященная людям, и труд на 
благо Приангарья и страны. В 
правительстве региона вручили высокие 
государственные награды землякам, 
внесшим значимый вклад в социально-
экономическое и общественно-
политическое развитие региона. 
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 � МОДЕРНИЗАЦИЯ  
Дорожная ситуация 
в крупных городах 
региона вызывает 
справедливые нарекания: 
хаотичное движение, 
переполненность 
общественного транспорта, 
пробки, отсутствие 
парковочных мест и 
так далее. В связи с 
этим в Приангарье 
сейчас проходит 
масштабное исследование 
транспортной сети, 
модернизация которой 
начнется уже в 
следующем году. 

Исследование транспортной се-
ти завершается в Ангарске, Брат-
ске, Иркутске, Усолье-Сибирском, 
Черемхово, Шелехове. 

– Сейчас в шести городах Ир-
кутской области идут научно-ис-
следовательские работы. Их цель 
– найти возможность улучшить 
дорожную ситуацию, обеспечить 
безопасность, повысить качество и 
эффективность транспортного об-
служивания населения. Это мас-
штабная работа, на которую регион 
будет опираться в течение десяти-
летия, – заявил губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

С момента запуска исследо-
ваний эксперты посчитали ко-
личество пассажиров внутри 169 
межмуниципальных и городских 
маршрутов в будни и выходные 
дни. С помощью видеокамер фик-
сировали людей, приезжающих и 
ожидающих транспорт на 110 оста-
новочных пунктах. Провели ви-
деосъемку на 134 пересечениях и 
транспортных развязках региона, 
на 36 из них снимали движение 
транспорта целые сутки, на 98 – 
в пиковые периоды дня. Таким 
образом подсчитывают интенсив-
ность и состав транспортного по-
тока, исследуют участки дорог, на 
которых возникают заторы и при-
чины их образования. 

– Уже сейчас можно сделать вы-
воды об отсутствии связи между 
имеющимися видами транспорта. 
Например, в Иркутске нет пря-
мого маршрута с автовокзала до 

аэропорта. Порядка 85% маршру-
тов пересекаются, на дорогах пре-
обладают автобусы малого класса, 
что провоцирует пробки, марш-
руты дублируются, поэтому око-
ло 50% жителей не удовлетворены 
работой общественного транспор-
та. Во время исследования большое 
внимание уделяется социологиче-
ским опросам и жалобам на работу 
транспорта, поступившим в ми-
нистерство транспорта и дорож-
ного хозяйства региона, – отметил 
министр транспорта и дорожного 
хозяйства Иркутской области Мак-
сим Лобанов.

Анализом дорожной ситуации 
занимаются специалисты подряд-
ной организации ООО «Строй Ин-
вест Проект». Диагностику прово-
дят в два этапа: первый состоялся в 
начале лета, второй – сейчас, когда 
завершились каникулы, а количе-

ство пассажиров заметно возрос-
ло. Работают с помощью разных 
методов и устройств. По данным 
операторов мобильной связи опре-
деляют показатели маятниковой 
миграции – ежедневных поездок 
людей на работу и учебу в дру-
гие населенные пункты. Также 
диагностика ведется при помо-
щи камер видеонаблюдения. Од-
ну из таких 27 сентября устано-
вили на остановке Чехова возле 
ТЦ «Рублев». Камера фиксирует 
пассажиропоток на межмуници-
пальных и городских маршрутах. 
По видеосъемке можно увидеть 
и другие проблемы на дорогах. К 
примеру, водители общественного 
транспорта далеко не всегда за-
езжают в остановочный карман, 
а владельцы личных машин мас-
сово оставляют автомобили в зоне 
действия знака «Стоянка запре-

щена» – все это создает пробки на 
дорогах. 

Исследования проводятся и 
внутри общественного транспорта. 
Специалист заходит в салон, с по-
мощью программы, установленной 
на планшет, оценивает общее ко-
личество пассажиров, отслеживает 
траекторию их движения: заносит 
данные в таблицу о том, сколько 
человек зашло, сколько вышло, на 
каких остановках и в какое время. 

– Чтобы выработать решения по 
оптимизации транспортной систе-
мы, ее развитию, в том числе стро-
ительству мостов, развязок, устрой-
ству парковочных мест, собираем 
данные: куда и как часто передви-
гаются люди, ведем подсчет ин-
тенсивности движения, смотрим, 
сколько машин проезжает и каких 
(легковых, грузовых), куда они по-
ворачивают. Анализируем, коли-
чество пешеходов на перекрестках. 
Возможно, где-то нужно будет из-
менить время для перехода улицы, 
а где-то создать дополнительный 
пешеходный переход. Выявляем и 
потребность в парковочных местах 
– все, чтобы транспортная система 
стала удобной, комфортной и без-
опасной, – отметил директор по 
развитию ООО «Строй Инвест Про-
ект» Евгений Литвин.

Завершить обследование плани-
руется к 9 октября. На его основа-
нии разработают программу ком-
плексного развития транспортной 
инфраструктуры, которая позво-
лит сформировать сценарии раз-
вития транспортных потоков на 
ближайшие десять лет и оптими-
зировать действующую маршрут-
ную сеть в шести городах региона: 
убрать дублирующие маршруты, 
изменить схемы движения и ми-
нимизировать дорожные заторы.

Документы транспортного пла-
нирования разрабатывают ре-
гионы России в соответствии с 
методическими рекомендациями 
министерства транспорта России. 
Их наличие позволит региону уча-
ствовать во многих госпрограм-
мах, в том числе в рамках нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги», где предусмотрена фе-
деральная поддержка, в том числе 
по обновлению автопарка, внедре-
нию элементов интеллектуальной 
транспортной системы.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Транспортная сеть  
готовится к обновлению
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ОСОБЕННОСТИ НОВОГО 
СОЗЫВА

  Александр Викторович, состоя-
лось главное политическое собы-
тие года Иркутской области – 
избран новый состав областного 
парламента. На первой устано-
вочной сессии определены руково-
дители комитетов и комиссий. В 
чем особенность четвертого со-
зыва?

– Прежде всего, мне хотелось бы 
поблагодарить всех жителей, ко-
торые пришли на избирательные 
участки и помогли сформировать 
орган законодательной власти в 
нашем регионе. Не стоит забы-
вать, что наравне с законодатель-
ными полномочиями у депутатов 
Заксобрания есть еще и предста-
вительские функции. То есть мы 
не только принимаем законы, но и 
представляем интересы жителей 
определенных территорий. 

Вдвойне приятно, что регио-
нальный парламент обновился на 
две трети. Это существенная доля 
свежей мысли, пришедшей вме-
сте в новыми депутатами. От-
дельно отмечу, что из 45 манда-
тов 35 получили депутаты партии 
«Единая Россия». Такой результат 
– не только успех, любой полити-
ческий триумф заканчивается в 
ночь выборов. В первую очередь 
это огромная ответственность, 
которая легла на плечи депутатов-
единороссов. 

  Во время установочной сессии и 
губернатор, и вы говорили о рабо-
те в одной команде. Так действи-
тельно будет? По итогам голо-
сования в областной парламент 
вошли представители пяти пар-
тий. 

– Вместе с депутатами про-
шлого созыва мы многое пере-
жили. И наводнение в Тулуне, и 
пандемию коронавируса, работали 
в условиях западных санкций и 
специальной военной операции. 
Каждое из этих событий сплоти-
ло депутатский корпус, заставило 
мобилизовать все силы. Несмотря 
на существенное представитель-
ство разных фракций в третьем 
созыве, мы оперативно решали 
многие вопросы с главами тер-
риторий и депутатами муници-
пальных дум, взаимодействовали 
с губернатором и правительством 
региона. Надеюсь, что этот опыт 
будет продолжен. Наша командная 
работа станет еще эффективнее. 
Для этого есть хорошие предпо-
сылки. Игорь Иванович принимал 
участие в формировании руково-
дящих органов Заксобрания. Это 
вселяет надежду, что к нынеш-
нему составу парламента как к 
органу законодательной власти со 
стороны губернатора будет повы-
шенное доверие.

  Какие приоритеты будут у пар-
ламентариев на ближайшие 
пять лет?

– На установочной сессии Зак-
собрания губернатор Игорь Коб-
зев обозначил приоритеты и за-
дачи во взаимодействии испол-
нительной и законодательной 
ветвей власти. Я остановлюсь на 
одном моменте – это развитие 
промышленности и экономики 
Иркутской области. С открытием 
производства появляются новые 
рабочие места, происходят отчис-
ления налогов, дополнительные 
возможности местных бюджетов 
для строительства социальной 
сферы. Для привлечения инве-
сторов в регион нам необходимо 
заниматься инфраструктурным 
развитием. Что это значит? Без 
дорог, инженерных сетей, энерге-
тических источников невозможно 
развивать промышленные пло-
щадки. Для бизнеса эти затраты 
слишком тяжелы, особенно в ус-
ловиях западных санкций. Обе-
спечение инфраструктуры – во-
прос государства. Надеюсь, что 
мы совместно с правительством 
региона и губернатором начнем 
развивать это направление, и оно 
конкретными цифрами войдет в 
областной бюджет. 

ИНИЦИАТИВЫ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОЛУЧАТ ПОДДЕРЖКУ

  Работа над какими инициатива-
ми третьего созыва будет про-
должена? 

– Основной упор сделаем на 
развитие человеческого капитала. 
В третьем созыве много внима-
ния мы уделили среднему про-
фессиональному образованию, 
которое в последние годы нахо-
дилось в упадке. Сегодня много 
говорят про новую индустриали-
зацию, импортозамещение, су-
веренную экономику России. Без 
рабочих профессий, которыми как 
раз и занимается СПО, невозмож-
но справиться с поставленными 
задачами. Благодаря депутатским 
поправкам в трехлетнем бюджете 
были увеличены расходы по раз-
витию СПО – с 500 млн до 1,5 млрд 
рублей. Также рассчитываем на 
помощь и софинансирование фе-
дерального бюджета. Именно че-
ловеческий капитал – наш глав-
ный ресурс, а не нефть или газ. 
Если не заниматься этой темой 
сегодня, то мы вновь попадем в 
сырьевую зависимость от госу-
дарств с более развитой экономи-
кой. 

Среди других важных направ-
лений, которыми будет занимать-
ся четвертый созыв, дополнитель-
ное образование. В наших детях 

надо развивать творческий потен-
циал, поддерживать их тягу к ис-
кусству, музыке – это компоненты 
эмоционального интеллекта, что 
будет отличать нас от роботов. Без 
внимания не оставим культуру и 
духовное воспитание. Например, 
губернатору на ознакомление на-
правили программу по развитию 
школьных музеев. 

  Много внимания в предыдущем 
созыве было уделено состоянию 
военных городков. Вы часто вы-
езжали в территории, общались 
с жителями, вникали в суть про-
блем. Какое решение по измене-
нию ситуации видите?

– Некогда военные гарнизо-
ны теперь стали муниципальны-
ми образованиями. На протяже-
нии многих лет из-за отсутствия 
должного финансирования в упа-
док приходят социальные объек-
ты, высокая степень износа от-
мечается в жилом фонде. Где-то 
крыша течет, батареи неисправны, 
есть жалобы на грибок в подъез-
дах. Военные больше не занима-
ются решением таких вопросов. А 
у муниципалитетов нет средств. 
Но этот гордиев узел необходимо 
разрубить. Поэтому депутаты вы-
ступили с инициативой создания 
областной программы, которая 
поможет таким муниципалите-
там ресурсами из регионального 
бюджета. Это позволит со време-
нем привести здания в надлежа-
щий вид. 

  У многих на слуху тема инициа-
тивного бюджетирования. Что 
уже сделано? 

– Еще несколько лет назад пре-
зидент России Владимир Путин 
дал поручение – разработать ме-
ханизмы вовлечения жителей в 
распределение государственных 
средств. Чтобы не менее 5% мест-
ных бюджетов направлялось на 
реализацию проектов, инициато-
рами которых выступают гражда-
не. Таким образом, жители могут 
решить насущные вопросы, на-
пример, заасфальтировать тро-
пинку возле дома, сделать освеще-
ние на улице, поставить скамейку 
в общественном месте. Незамет-
ные на первый взгляд добрые дела, 
но они являются значимыми для 
тех, кто живет на данной тер-
ритории. Только в этом году по 
программе «Народные инициати-
вы» поступило свыше 1100 заявок, 
которые будут профинансирова-
ны из областного бюджета. Кроме 
того, на федеральном и регио-
нальном уровнях принят закон об 
инициативном бюджетировании. 
В этом году в Приангарье будет ре-
ализовано 406 проектов на сумму 
500 млн рублей. Этот механизм 
депутатскому корпусу надо разви-
вать дальше, чтобы у наших жи-
телей было больше возможностей 
реализовать свои инициативы. 

  Наталья МУСТАФИНА

Александр Ведерников: 
Упор сделаем на развитие 
человеческого капитала

  ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников стал гостем программы «Вести-Иркутск». В интервью 
он рассказал об особенностях нового созыва, дальнейшем взаимодействии с 
губернатором и правительством региона, остановился на приоритетах работы 
областных парламентариев. Также спикер обозначил ряд перспективных тем, 
которые станут предметом обсуждений законодателей. 
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 ПРОЕКТ  Можно ли 
быть одновременно 
хорошей мамой, 
заботливой домохозяйкой 
и успешным 
предпринимателем? 
Однозначно да! Это 
доказали участницы 
регионального 
отбора федеральной 
образовательной 
программы «Мама-
предприниматель». 
100 тыс. рублей и 
путевку в финал, где 
развернется борьба за 
грант в один миллион 
рублей, выиграла Елена 
Крашенинникова. Ее 
проект по производству 
масел первого холодного 
отжима набрал 
наибольшее количество 
баллов. 

ЕСЛИ НЕТ СТАРТОВОГО 
КАПИТАЛА

«Мама-предприниматель» – 
масштабное мероприятие, которое 
проводится в рамках националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предприни-
мательской инициативы». Его 
главная цель – помочь женщинам 
с детьми открыть свое дело. 

Проект реализуется на протя-
жении десяти лет. За это время 
он стал популярным и востребо-
ванным. С его помощью женщи-
ны получают возможность сделать 
свой старт в бизнесе более ком-
фортным, преодолеть барьеры, с 
которыми можно столкнуться в 
начале пути: нехваткой знаний о 
ведении бизнеса и отсутствием 
стартового капитала.

– Правительство Российской Фе-
дерации уделяет большое внима-
ние развитию женского предпри-
нимательства. В Иркутской обла-
сти этой теме отдано одно из при-
оритетных направлений. Как для 
состоявшихся, так и для начина-
ющих свой путь бизнес-леди про-
водятся мастер-классы, круглые 
столы, форумы, бизнес-девични-
ки, где происходит обмен опытом. 
В Приангарье действует несколько 
женских бизнес-сообществ, кото-
рые принимают участие в раз-
витии женского предпринима-
тельства. Благодаря насыщенной 
образовательной программе «Ма-
ма-предприниматель» женщины 
получили возможность получить 
знания и лично убедиться в том, 
какие широкие возможности для 
ведения собственного дела может 
дать Центр «Мой бизнес», – от-
метила Марина Романова, началь-
ник Управления развития малого 
и среднего предпринимательства 
министерства экономического 
развития и промышленности Ир-
кутской области.

ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 

Изначально на участие в кон-
курсе было подано свыше ста за-
явок, для участия в региональном 
отборе эксперты отобрали 35 чело-
век. В течение пяти дней в иркут-
ском Центре «Мой бизнес» мамы-
предпринимательницы обучались 
основам предпринимательства, 
под наставничеством профессио-
нальных тренеров разрабатыва-
ли свои проекты, для них были 
организованы консультации по 
вопросам бизнес-планирования, 
маркетинга, управления персона-
лом, посещали производственные 
площадки и обменивались опытом 
между собой. 

На финальную защиту был 
представлен 21 проект. По сло-
вам директора Центра «Мой биз-
нес» Диляры Окладниковой, все 
они имеют актуальную повестку. 
Бизнес-проекты были посвящены 
обучающим курсам по психологии, 
математике, английскому языку и 
игре на фортепиано. Ряд проектов 
был связан с продуктами питания. 
Предпринимательницы угощали 
экспертов сырами, кондитерски-
ми изделиями и сыродавленными 
маслами собственного производ-
ства. Другие проекты были посвя-
щены развитию туризма, дизайну 
и пошиву изделий для интерьера, 
изготовлению натурального мы-
ла. При выставлении оценок жюри 
обращало внимание на экономи-
ческую сторону проектов, ориги-
нальность и социальную значи-
мость, а также другие критерии.

– Женщина должна иметь воз-
можности для своей реализации 
как внутри семьи, так и в бизнесе. 
И наша задача – показать все воз-
можные пути тем, кто хочет раз-
виваться в предпринимательстве. 
Для тех, кто не попал в програм-
му «Мама-предприниматель», 

будет возможность включиться в 
ближайшие образовательные про-
граммы: «Азбука предпринима-
тельства» и «Школа предприни-
мательства» или те, которые бу-
дут организованы в муниципали-
тетах, а также принять участие в 
женском форуме в конце октября, 
– отметила директор Центра «Мой 
бизнес» Диляра Окладникова.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Финалом образовательной про-
граммы стала защита бизнес-про-
ектов и награждение победителей. 
Много внимания привлек проект 
Натальи Сутыриной, который в 
итоге позволил ей занять вто-
рое место в региональном отбо-
ре. Участница выступила с идеей 
создания онлайн-платформы по 
обучению игре на фортепиано, где 
будут представлены видеоуроки с 
подробным разбором исполнения 
каждого произведения.

– В музыкальных школах сегод-
ня преподают в основном класси-
ческую музыку. А подростки увле-
чены современными исполните-
лями, они с большим интересом 
учили бы песни звезд, которых 
они постоянно слушают. Для этого 
нужны не только ноты, но и но-
вые методики преподавания со-
временной музыки, – отметила 
Наталья Сутырина. 

По ее словам, в интернете мно-
го запросов на онлайн-курсы по 
обучению игре на фортепиано. Ее 
проект актуален для музыкантов-
любителей, а также для начинаю-
щих вокалистов. Участница под-
черкнула, что в настоящее время 
нет курсов по аккомпанементу. 
Также ее проект будет направлен 
на людей с ограниченными воз-
можностями здоровья и детей с 
особенностями развития. 

А победительница регионально-
го отбора Елена Крашенинникова 

сама исполнила свою мечту, когда 
решила заняться изготовлением 
сыродавленных масел. Сегодня в 
ее линейке десять наименований. 
Она делает масло подсолнечное, 
льняное, тыквенное, конопляное, 
кокосовое, кунжутное и другие. 

– Всегда хотела иметь свой биз-
нес, но хорошие идеи не прихо-
дили в голову. Для себя приняла 
решение, что бизнес должен быть 
полезен людям и быть социально 
значимым. Однажды я услышала, 
что один из лучших производите-
лей сыродавленных масел откры-
вает курс по обучению. И тут меня 
осенило, что это та идея, о которой 
я всегда мечтала. На своем опыте 
убедилась в целебной силе мас-
ла первого холодного отжима. Та-
кой продукт не проходит терми-
ческую обработку и максимально 
сохраняет полезные компоненты. 
Благодаря льняному маслу мне 
удалось решить свою проблему по 
здоровью. Теперь хочу, чтобы мое 
дело помогло и другим людям, – 
призналась победительница. 

По итогам финальной защи-
ты два проекта – производство 
сыродавленного масла и этнотур 
– получили приглашение на «Экс-
портный форсаж» – это федераль-
ная акселерационная программа, 
которую разработала школа экс-
порта АО «Российский экспорт-
ный центр». Кроме того, отдельно 
выделили пять предприниматель-
ниц, чей бизнес имеет социальную 
составляющую – от Центра «Мой 
бизнес» они получили сертифи-
каты для посещения студии «Ра-
дио МСМ», чтобы иметь возмож-
ность рассказать о себе широкой 
аудитории.

 Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Мама-предприниматель
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Их по поручению главы регио-
на вручил первый замгубернатора 
области Роман Колесов. Всего в Год 
педагога и наставника региональ-
ных и ведомственных наград удо-
стоены более ста представителей 
среднего профобразования.

– За десятилетия система сред-
него профессионального образо-
вания убедительно доказала, что 
способна успешно решать любые 
задачи. Сегодня стране нужны вы-
сококвалифицированные кадры. 
Мы начали модернизацию систе-
мы СПО в регионе, активно уча-
ствуем в чемпионатном движении 
и федеральном проекте «Профес-
сионалитет». В этом огромная за-
слуга тех, кто трудится в тех-
никумах и колледжах, осваивает 
новейшие технологии, помогает 
студентам стать мастерами своего 
дела, – заявил губернатор области 

Игорь Кобзев, поздравляя работни-
ков системы профобразования.

В Иркутской области действует 
80 профессиональных образова-
тельных организаций, в которых 
обучаются более 50 тысяч студен-
тов и работают порядка 4 тысяч 
педагогов. 

– Многие из студентов имен-
но в техникумах и колледжах об-
ретают надежную опору, которой 
им не хватает в жизни, получают 
шанс найти свой путь и стать ма-
стерами своего дела. И в этом, на 
мой взгляд, важнейшая миссия 
системы профессионального обра-
зования, – подчеркнул министр 
образования региона Максим Пар-
фенов.

От имени депутатов Заксобра-
ния региона педагогов с професси-
ональным праздником поздравил 

заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Кузьма Алдаров. 

– В области профессионально-
му образованию уделяется боль-
шое внимание, и мы как депутаты 
не остаемся в стороне. Вместе с 
правительством и министерством 
образования нам удалось создать 
концепцию модернизации средне-
го профессионального образования 
и заложить в бюджет финансовые 
ресурсы, чтобы проводить ремонт 
учебных корпусов, общежитий и 
др. Эта инициатива поддержана и 
на федеральном уровне. Еще одна 
задача в повестке дня – повыше-
ние престижа профессии учителя, 
социальная поддержка для педаго-
гов, – сказал Кузьма Алдаров. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

БЩЕСТВО

	� ПОЗДРАВЛЕНИЕ

2	ОКТЯБРЯ	–	
ДЕНЬ	СРЕДНЕГО	

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО	
ОБРАЗОВАНИЯ

Уважаемые	работники	системы	
профессионального	образования,	

дорогие	учащиеся!

Поздравляю	вас	с	Днем	
среднего	профессионального	

образования!

За многие десятилетия система 
профтехобразования убедительно 
доказала, что способна успешно ре-
шать любые задачи. Нельзя пере-
оценить вклад трудовых резервов в 
индустриализацию страны, Победу в 
Великой Отечественной войне, вос-
становление народного хозяйства, 
строительство крупнейших промыш-
ленных объектов Сибири.

Сегодня стране нужны высококва-
лифицированные кадры. Мы начали 
модернизацию системы профтех- 
образования в регионе, активно уча-
ствуем в чемпионатном движении и 
федеральном проекте «Профессио-
налитет». В Приангарье действует 80 
профессиональных образователь-
ных организаций, в которых обуча-
ются более 50 тысяч юношей и деву-
шек. Они придут на производство, в 
школы, больницы, учреждения куль-
туры и другие организации. Их труд 
станет вкладом в развитие Иркут-
ской области.

Желаю всем доброго здоровья и бла-
гополучия, воплощения в жизнь на-
меченных планов!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Наставники будущих мастеров
В Приангарье отметили лучших работников 
среднего профессионального образования

	� ПЕДАГОГИ  В Иркутской области 
стартовала Большая учительская 
неделя. Второго октября, в День среднего 
профессионального образования,  
15 педагогов техникумов и колледжей 
удостоены почетных грамот и 
благодарностей губернатора. 

	� СЕЛЬСКОЕ	ХОЗЯЙСТВО  Первый 
в регионе урожай сои созрел на 
полях крестьянско-фермерского 
хозяйства Вячеслава Лизина в 
Боханском районе.

Заместитель губернатора Иркутской области – 
руководитель администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий Прокопьев посмо-
трел, как идет уборка масличной культуры.

– В этом году мы посеяли 25 гектаров элит-
ных семян сои двух сортов, которые показали 
высокую урожайность. Также у нас посеяно 
70 гектаров производственных посевов. После 
уборки эта соя будет реализована переработчи-
кам, – рассказал Вячеслав Лизин.

Глава УОБО отметил, что данное крестьян-
ско-фермерское хозяйство по распоряжению 
губернатора области Игоря Кобзева вошло в 
перечень базовых хозяйств, оно занимается 
производством, переработкой и реализацией 
продукции, здесь используются новаторские 
подходы в выращивании культур. В августе на 
площадке КФХ Вячеслава Лизина при поддерж-
ке правительства Иркутской области состоялся 
межрегиональный агрофорум «Байкальский 
фермер – 2023». Мероприятие прошло уже в 
третий раз, и его основной темой стали селек-
ционные достижения в выращивании сои.

– Сейчас проводится уборка сои. Ранее куль-
тура в Иркутской области в производственных 
целях не возделывалась. Урожайность идет при-
мерно в пределах 21 центнера с гектара. Затраты 
на выращивание сои ниже, чем у рапса, а рен-
табельность выше. Возделыванием сои хозяй-
ство Лизина будет заниматься и дальше. Другие 
хозяйства тоже готовы внедрять эту культуру. 
Если производство сои приживется на террито-
рии Иркутской области, то это будет революци-
онным прорывом в сельском хозяйстве нашего 
региона, – подчеркнул Анатолий Прокопьев.

 � Василий ПЕТРОВ

Уборка новой культуры
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СБЕРЕЧЬ И ПРИУМНОЖИТЬ 

Участниками регионального этапа чемпи-
оната стали не только иркутяне, проверить 
свои знания приехали из Усолья-Сибирского и 
Иркутского района. По словам пенсионеров, в 
повседневной жизни без владения современ-
ными финансовыми инструментами никак не 
обойтись. С их помощью можно планировать 
семейный или личный бюджет, оптимизиро-
вать расходы, управлять накоплениями. Также, 
по признанию многих участников, доступ к 
актуальным знаниям и технологиям позволяет 
чувствовать себя увереннее при столкновении с 
различными экономическими ситуациями. 

Всероссийский чемпионат по финансовой 
грамотности среди лиц пенсионного возраста в 
этом году проводится во второй раз. В прошлом 
году соревнования охватили 20 субъектов стра-
ны, в этом году участниками стали 34 региона и 
почти 2 тыс. человек. По условиям сначала про-
водится отборочный тур на территории субъ-
екта РФ. Организаторами регионального этапа 
выступили министерство финансов Иркутской 
области и Региональный центр по финансовой 
грамотности. 

– Всероссийский чемпионат проводится 
в рамках реализации Стратегии повышения 
финансовой грамотности в РФ. Важно, что-
бы представители старшего поколения владели 
навыками и знаниями, которые позволят эф-
фективно пользоваться различными мерами 
социальной поддержки, выбирать финансовые 
инструменты и безопасно использовать совре-
менные банковские и онлайн-технологии, – от-
метила министр финансов Иркутской области 
Наталия Бояринова.

Как сообщила Наталья Белугина, началь-
ник управления сводного бюджетного плани-
рования министерства финансов региона, люди 
серебряного возраста постоянно находятся в 
группе риска, они более всего подвержены раз-
личным мошенническим атакам. 

– Пожилые люди открыты, привыкли дове-
рять. Поэтому им прежде всего необходимо по-
вышать уровень финансовой грамотности, что-
бы сохранить свои накопления и защититься от 
мошенников. На сайте министерства финансов 
есть раздел «Содействие повышению уровня 
финансовой грамотности», где опубликован 
календарь событий. Мы размещаем информа-
цию обо всех мероприятиях по финансовой гра-
мотности, которые проводятся на федеральном 
и региональном уровнях, – сообщила Наталья 
Белугина. 

ОТВЕТИТЬ НА ВОПРОСЫ И РАЗГАДАТЬ 
РЕБУС

По условиям чемпионата, как сообщила ди-
ректор регионального Центра по финансовой 
грамотности БГУ Жанна Кулижская, в нем мо-
гут принять участие женщины старше 55 лет и 
мужчины – от 60 лет. 

– Чемпионат вызвал интерес у активных 
пенсионеров. Конечно, у некоторых участников 
были сомнения и волнения, но они настрои-
лись и пришли побороться за победу. У этой 
категории граждан богатый жизненный опыт, 
они читают новости и в курсе последних из-
менений в законодательстве, – считает Жанна 
Кулижская.

Перед тем как начался основной этап сорев-
нований, участников чемпионата поздравили 
студенты Байкальского государственного уни-
верситета. С творческими номерами выступили 
инструментальный ансамбль «Экспромт» и 
фольклорный ансамбль «Кудесы».

Далее людям серебряного возраста выдали 
вопросы, на которые им предстояло ответить 
в течение часа. Задания были составлены при 
поддержке Российского экономического универ-
ситета имени Г.В. Плеханова. Перечень включал 
различные темы по цифровому рублю, налого-
обложению, страхованию, инициативному бюд-
жетированию, кредитным продуктам, вкладам, 
инвестициям. Были включены вопросы по за-
щите от финансовых пирамид и мошенников. 
Также предстояло разгадать ребус и кроссворд. 

Региональный этап чемпионата продолжили 
мастер-классы. Перед участниками выступили 
представители Банка России и Роспотребнад-
зора. Много вопросов поступило к Александру 
Сверлову, замначальника пресс-службы ГУ МВД 
России по Иркутской области, который отдельно 
остановился на новых схемах мошенников. 

– Мошенничество сегодня является распро-
страненным видом преступлений. С начала 
этого года мошенники похитили у жителей 
региона больше 1 млрд рублей, то есть они об-
манули больше шести тысяч человек. На их 
уловки попадают граждане любого возраста и 
разных профессий. По сводке на 30 сентября 
2023 года, от действий жуликов пострадало пять 
человек, они перечислили аферистам больше 
4,5 млн рублей. Самую большую сумму потерял 
житель Братска. Мужчина в 49 лет поверил в 
инвестиции, связался с теми, кто называл себя 
брокерами, переводил им деньги, думал, что 
принимает участие в различных торгах. К со-
жалению, мошенники пользуются финансовой 
безграмотностью людей, – пояснил Александр 
Сверлов. 

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ

Мероприятие завершилось торжественной 
церемонией награждения. Подарки получили 
абсолютно все участники интеллектуальных 

соревнований. Под громкие овации были назва-
ны имена победителей. 

Больше всего баллов набрала Людмила Ми-
хайловна Петещенкова. В прошлом она работала 
экономистом, а потом трудилась в уголовно-ис-
правительной системе, на заслуженный отдых 
вышла в звании полковника.

– Про чемпионат узнала от своей знакомой. 
Хотелось бы, чтобы в нем приняло участие 
больше людей. Основную трудность при ответах 
на вопросы у меня вызвали цифровой рубль и 
инициативное бюджетирование. А вообще, я 
благодарна своему институту, где я получила 
отличные знания, которые пригодились мне в 
жизни, – поделилась мнением победительница. 

Второе место экспертное жюри присудило 
Лидии Ефимовне Сухачевой. Ее профессиональ-
ная деятельность была связана с министер-
ством финансов, где она работала начальником 
отдела исполнения бюджета и сметы – главным 
бухгалтером.

– Несмотря на то что находимся на за-
служенном отдыхе, все же скучаем по работе. 
Что-то забывается потихоньку. А такой кон-
курс – это хорошая мотивация. Теперь я всех 
своих знакомых приглашу принять участие в 
чемпионате на следующий год, – сказала Лидия 
Ефимовна. 

На почетном третьем месте оказалась Татья-
на Александровна Унжакова, которая до выхода 
на пенсию была ведущим советником в мини-
стерстве финансов региона. 

– Настоящий праздник получился. Мозги 
немного встряхнули. Много полезного для себя 
узнали. Искренняя благодарность всем органи-
заторам. На месте стоять нельзя, жизнь идет 
вперед. И мы должны быть в курсе того, что 
происходит в современном мире, – отметила 
Татьяна Александровна. 

Для победителей чемпионат не заканчива-
ется. Им предстоит принять участие в финале 
всероссийских соревнований, который состоит-
ся в режиме онлайн. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Азы финансовой грамотности
Пенсионеры области учились противостоять 
атакам мошенников

  АКТУАЛЬНО  В Иркутске 
впервые состоялся региональный 
этап всероссийских соревнований 
по финансовой грамотности. В 
состязании приняли участие 
больше 30 человек серебряного 
возраста. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

 W Стр. 2
За заслуги в области ветери-

нарии и многолетнюю добросо-
вестную работу почетное звание 
«Заслуженный ветеринарный врач 
Российской Федерации» присвоено 
Хасану Эрбиеву, начальнику «Ки-
ренской станции по борьбе с бо-
лезнями животных». Специалист 
внес большой вклад в становление 
службы и государственного вете-
ринарного надзора. Под его руко-
водством обеспечивается противо-
эпизоотическое благополучие на 
территории трех северных райо-
нов: Киренского, Казачинско-Лен-
ского, Усть-Кутского.

Нагрудный знак «Почетный 
гражданин Иркутской области» 
вручен руководителю региональ-
ной «Медицины катастроф» Вик-

тору Бучинскому. 25 лет служба под 
его руководством спасает жизни 
людей в самых отдаленных точках 
Приангарья.

Награды получили сразу не-
сколько работников филиалов ОАО 
«Российские железные дороги». 
Среди них электромеханик депо 
Иркутск-Сортировочный Влади-
мир Быргазов, машинист электро-
воза Константин Кудрявцев, тех-
ник Сергей Нижегородцев, маши-
нист железнодорожно-строитель-
ной машины Владимир Гартман, 
дежурный по парку железнодорож-
ной станции Лена Ирина Нудьга и 
другие.

Всего в этот день было вручено 
более двадцати наград – пять ме-
далей ордена «За заслуги перед От-
ечеством» II степени, четыре ме-

дали «За развитие Сибири и Даль-
него Востока», нагрудные знаки к 
почетным званиям «Заслуженный 
работник отрасли» Российской Фе-
дерации, благодарности президен-
та РФ. Также были вручены три на-
грудных знака «Почетный граж-
данин Иркутской области» и пять 
знаков отличия «За заслуги перед 
Иркутской областью». Вместе с ре-
гиональными наградами жители 
Приангарья получили оттиск пись-
ма Якова Похабова об основании 
острога на реке Иркут, адресован-
ный енисейскому воеводе Ивану 
Ржевскому, датированный 1661 го-
дом. Подарок символизирует вклад 
в развитие Иркутской области и 
преданность родному региону.  

   СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ

В этот день прозвучало немало 
слов благодарности. Светлана Ни-

кифорова возглавляет областной 
профсоюз работников здравоохра-
нения.  

– Благодарю за то, что прави-
тельство Иркутской области удо-
стоило меня столь высокой награ-
ды. Деятельность профсоюзов, как 
правило, не на виду, но от того, как 
складываются взаимоотношения 
профсоюза и всех ветвей власти, 
зависит микроклимат профессио-
нального коллектива, – отметила 
Светлана Владимировна.

Председатель региональной фе-
дерации бобслея, заслуженный 
тренер России Павел Колоедов, 
удостоенный звания «Почетный 
гражданин Иркутской области», 
поблагодарил в том числе и своих 
воспитанников.

– Спасибо спортсменам, кото-
рые зимой и летом, в дождь и в 
снег, с травмами тренировались, 
выходили на самые крупные со-
ревнования и не подводили ни-
когда.

Машинист электровоза эксплу-
атационного локомотивного депо 
Тайшет Дмитрий Кумачев побла-
годарил свою супругу, которая раз-
деляет с ним все тяготы и радости 
жизни. К слову, Дмитрий Алек-
сандрович в декабре 2020 года во 
время приемки поезда на станции 
Вихоревка спас человека. При сле-
довании грузового поезда по сосед-
нему пути он увидел, как пожилая 
женщина обходила в неположен-
ном месте локомотив. Мгновен-
но сориентировавшись, Дмитрий 
Александрович подхватил женщи-
ну и отнес с пути следования по-
езда в безопасное место. 

И почти все награжденные бла-
годарили своих коллег, свои ко-
манды.

– Это заслуга коллективов, за-
слуга наставников, ветеранов. Это 
заслуга всех нас. Мы вместе дела-
ем так, чтобы Иркутская область 
развивалась. Те амбициозные за-
дачи, которые ставим сегодня, 
в непростое время, с таким по-
тенциалом, который есть в Ир-
кутской области, мы обязательно 
решим, – подчеркнул губернатор 
Игорь Кобзев.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Созидатели, 
труженики, 
патриоты

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Ключевой 
темой переговоров губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева с 
главой ЛНР Леонидом Пасечником 
и председателем правительства 
ЛНР Сергеем Козловым стали 
планы по взаимодействию 
регионов, оказанию помощи 
подшефной территории – городу 
Кировску.

Соглашения между правительством Иркут-
ской области и Луганской Народной Республи-
кой, а также с городом Кировском были подпи-
саны в августе 2022 года.

Сотрудничество касается гуманитарной, 
торгово-экономической сферы, а также про-
мышленного производства, поддержки и раз-
вития предпринимательства, агропромышлен-
ного комплекса и т.д.

– Несколько лет осуществляем методическое 
сопровождение, поддержку объектов в респу-
блике, которые требуют капитального ремонта, 
реконструкции, строительства. Основной фак-
тор – жилье. Подвели итоги совместной работы 
и скорректировали планы. У нас сформирован 
трехлетний бюджет, заложили финансирова-
ние и на восстановление инфраструктуры Ки-

ровска. Определили точки основных направле-
ний взаимодействия на ближайшие два года, 
– рассказал Игорь Кобзев.

В ходе встречи отдельное внимание было 
уделено дорожной карте по модернизации и 
восстановлению инфраструктуры Кировска в 
2024 и 2025 годах. Игорь Кобзев отметил, что в 
перечень первостепенных задач входят работы 
по восстановлению систем водоотведения и во-
доснабжения города. Также стороны обсудили 
вопросы социальной направленности.

– В свое время шахтерский Кировск имел 
хорошую экономику. Город жил. Необходимо 
сейчас восстанавливать полноценную жизнь. 
Школы, детские сады, спортивные объекты. Лю-
ди возвращаются, и все эти учреждения у них 
должны быть. Также взяли на себя обязатель-
ства по восстановлению дорожного хозяйства. 
Это полноценная работа по поручению прези-
дента Владимира Путина, командой будем ее 
исполнять, – подчеркнул губернатор.

 � Юрий ЮДИН

Восстановление подшефной территории 

Механизатор Сергей ГерасимовичПредседатель профсоюза работников 
здравоохранения Иркутской области 

Светлана Никифорова 

Директор Иркутского театра юного 
зрителя им. А. Вампилова  

Виктор Токарев
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	� ОПЫТ  Уроки 
компьютерной 
грамотности, вечера 
поэзии, лекционные 
занятия по социальным 
вопросам, творчество. 
Клуб по интересам 
для граждан старшего 
поколения в Братске 
избавляет людей от 
одиночества, учит 
преодолевать жизненные 
трудности и не терять 
надежду.

			ЧИТАТЬ	И	ПИСАТЬ	ПО	БРАЙЛЮ	

– Добрый день, – порог библио-
теки семейного чтения № 8 горо-
да Братска неуверенно переступает 
пенсионерка. – Я могу научиться у 
вас работать на компьютере с дис-
плеем Брайля?

Дисплей Брайля – это электрон-
ное устройство для отображения 
и набора текстов рельефно-точеч-
ным шрифтом. Брайлевские дис-
плеи делают возможным исполь-
зование современных компьюте-
ров незрячими и слабовидящими 
людьми.

Надежда Степановна (имя из-
менено) рассказывает сотрудникам 
библиотеки свою печальную исто-
рию. Жила как все, работала на 
производстве, любила читать кни-
ги, общаться с друзьями. Со вре-
менем стало гаснуть зрение. Врачи 
поставили неутешительный диа-
гноз – отслойка сетчатки. Надежда 
Степановна еще немного видит, но 
уже заранее готовится к худшему. 
Опираясь на слух и экран доступа, 
она стремится освоить новые тех-
нологии для незрячих. 

Сотрудники библиотеки зани-
маются с женщиной, и 62-летняя 
пенсионерка уверена – новые зна-
ния серьезно облегчат ей жизнь.

Незрячего пенсионера Сергея Пе-
тровича (имя изменено) в инклю-
зивую гончарную студию «Сотвор-
чество», что в Падунском округе 
города, привел друг. Мир для то-
тально слепого человека из четы-
рех стен собственной квартиры за-
метно расширился. А главное, по-
явилась радость чистого творчества 
– из-под рук мужчины выходят 
симпатичные глиняные изделия.

Семейная пожилая пара страда-
ла от невозможности найти общий 
язык с повзрослевшими детьми. 
Занятия в библиотеке с профес-
сиональным психологом помогли 
вернуть лад в семью. 

Все эти виды помощи стали воз-
можными благодаря работе клуба 
для пожилых людей «Интерес», 
созданного в библиотеке семейного 
чтения № 8. 

К слову, инклюзивная гончар-
ная студия «Сотворчество» – это 
авторский проект заведующей би-
блиотекой Татьяны Кашперской, 
созданный при поддержке гран-
та компании «Русал». За послед-
ние десять лет Татьяна Валерьевна 
разработала и реализовала шесть 
социально значимых проектов. 
Пять из них получили грантовую 
поддержку от благотворительных 
фондов. В результате ее проектной 
деятельности на базе библиотеки 
открыт первый в Братске Тифло-
информационный центр с учебной 
зоной для обучения слепых и сла-
бовидящих людей чтению, письму 
и печатанию по системе Брайля, 
работе на компьютере через про-
граммы экранного доступа. 

По программе «Исцеление чте-
нием», разработанной Татьяной 
Валерьевной, говорящие книги не-
зрячим маломобильным читате-
лям доставляются прямо на дом. 
В этом библиотекарям помогают 
социальные работники.

			МИССИЯ	КЛУБА

– Нашему клубу «Интерес» 
пять лет. Мы создали его для ор-
ганизации общения и содержа-
тельного досуга людей пенсионно-
го возраста. Сначала к нам ходи-
ли всего семь участников, сегодня 
клуб посещают 30 пенсионеров, – 
рассказывает Татьяна Кашперская.

Девиз клуба организаторы при-
думали сами – «Счастливый че-
ловек – увлеченный человек». Не 
секрет, что пожилые люди страда-
ют даже не от недугов, а от одино-
чества. 

– Миссия клуба – помочь лю-
дям старшего возраста вновь жить 
активно, получить заряд бодрости 
и положительных эмоций, обре-
сти друзей, узнать что-то новое и 
полезное, отдохнуть душой и по-
верить в то, что и в «золотом воз-

расте» можно радоваться жизни, 
– продолжает Татьяна Валерьевна.

Мастера и мастерицы клуба 
делятся творческими находками, 
проводят обучающие классы по 
рукоделию, участвуют в выстав-
ках. Сотрудники библиотеки де-
лают упор на такие направления, 
как социокультурная реабилита-
ция и образовательная интегра-
ция. Для всех желающих проводят 
лектории, дни здоровья. В клубе 
работает «Островок чтения», где 
любители словесности совершают 
виртуальные экскурсии в мир ис-
кусства, встречаются с интерес-
ными людьми, проводят творче-
ские вечера, смотрят и обсуждают 
кинофильмы. И просто общаются, 
делятся последним новостями за 
чашкой чая в приятной компании 
ровесников. 

В клубе проводятся тренинги 
психологов, арт-терапевтические 
встречи, занятия по самопозна-
нию. Пожилых людей специалисты 
учат нужному и полезному – как 
использовать здоровьесберегающие 
технологии, как защититься от ре-
альных и виртуальных мошенни-
ков. Людей незрячих и с глубоким 
нарушением зрения в клубе учат 
чтению по Брайлю и печатанию на 
компьютере. Это и есть практиче-
ская забота в чистом виде.

Первая в городе инклюзивная 
гончарная студия «Сотворчество» 
задумывалась как проект для де-
тей, имеющих недостатки в физи-
ческом или психическом развитии. 
Со временем к работе студии под-
тянулись и незрячие пенсионеры, 
находящие утешение в творчестве. 

В планах организаторов клу-
ба «Интерес» – наладить непре-
рывное компьютерное образование 
для своих подопечных. А еще по 
примеру других библиотек города 
пожилых людей по желанию под-
ключат к плетению маскировоч-
ных сетей, для оказания помощи 
нашим бойцам в СВО.

Так из просто читателей библи-
отеки родился клуб единомыш-
ленников и близких друзей. И да-
же название клуба «Интерес» – 
это ведь, прежде всего, про интерес 
к человеку.

 � Людмила ШАГУНОВА 
 Фото из архива клуба «Интерес»

ДЕНЬ	ПОЖИЛОГО	ЧЕЛ				ВЕКА

Золотой возраст – это интересно!

Полностью поддерживаю такие проекты. Старшее по-
коление является носителями знаний и опыта, актив-
но участвует в процессах социального развития, со-
храняет и приумножает богатство культуры и передает 

его молодым поколениям, выступает хранителями важнейших 
духовно-нравственных ценностей. Однако в силу возрастных осо-
бенностей пожилым людям трудно адаптироваться к изменяю-
щимся социально-экономическим условиям. Необходимо уделять 
особое внимание мерам, направленным как на усиление социаль-
ной защищенности пожилых граждан, так и на создание условий 
для их активного участия в жизни общества.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

	Î
В	этом	году	в	регионе	
открылись	восемь	Центров	
общения	старшего	поколения.	
Они	уже	работают	в	
Усть-Удинском,	Чунском,	
Нижнеудинском,	Братском,	
Слюдянском,	Черемховском	и	
Аларском	районах,	в	Иркутске.	
За	полгода	их	посетили	более	
4500	участников.

Татьяна	Кашперская,	
	руководитель	клуба



OGIRK.RU10 4 октября 2023 № 112 (2606)

Г    СТЬ НОМЕРА Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � МИЛОСЕРДИЕ  
Медсестры 
отделения 
патологии 
новорожденных 
Ивано-
Матренинской 
детской 
клинической 
больницы по тону 
плача младенца 
определяют, холодно 
ему, больно, или он 
хочет есть.

И это – лишь один из 
пунктов «высшего пилота-
жа» медицинских сестер, 
работающих с новорожден-
ными. Не теряться в лю-
бой ситуации, уметь взять 
кровь у младенца весом 
600 граммов, поставить 
зонд и позвать врача, или 
просто успокоить малыша 
и спеть ему колыбельную. 
Все особенности работы в 
отделении патологии пере-
даются «по н аследству» 
– от опытных к новичкам, 
а умения и навыки отра-
батываются строго в соот-
ветствии со стандартными 
операционными процеду-
рами под контролем на-
ставника. 

В отделении патологии 
новорожденных и недоно-
шенных детей сохранился 
старый советский фотоаль-
бом в красной бархатной 
обложке. В нем черно-бе-
лые фотографии 70-х–80-х 
годов, листы оформлены 
брызгами гуаши, и крас-
ным фломастером акку-
ратными буквами выведе-
ны клятвы наставников и 
наставляемых: «Придавая 
большое значение воспита-
тельной работе с молодыми 
кадрами, их политическо-
му, культурному и нрав-
ственному воспитанию, 
мы принимаем на себя 
шефские обязательства: все 
свои знания и профессио-
нальный опыт передавать 
молодому специалисту, 
считая себя ответственным 
за его отношение к труду, 
учебе, поведение в быту». 

Спустя почти полвека 
смысл и принципы настав-
ничества не изменились – 
после окончания обучения 
каждая медицинская сестра 
должна пройти полный 
курс «молодого бойца» по 
всем постам – от приготов-
ления смесей и стерили-
зации посуды на молочной 
кухне до палаты интенсив-
ной терапии, где ошибиться 

нельзя ни на миллилитр, 
ни на миллиметр.

   «ОТДАЕМ, КОГДА 
   НАЕЛ ЩЕЧКИ» 

На одном из снимков в 
альбоме – молодой специ-
алист Марина Деринг. Фото 
датировано 1985 годом, ког-
да вчерашняя студентка, 
получив диплом, пришла 
на работу в детскую боль-
ницу. 

– В то время было два 
отделения: одно для недо-
ношенных детей, второе 
– для новорожденных, – 
вспоминает Марина Вик-
торовна. – После окончания 
медучилища при ИГМИ 
нужно было отработать три 
года. Распределили меня в 
больницу на Синюшиной 
горе, но ее только вводили 
в строй, и мы с подруж-
ками устроились в Ива-
но-Матренинскую. Моими 
наставниками в отделении 
недоношенных стали На-
талья Круглова и Наталья 
Черкашина. Опыта обще-
ния с младенцами у меня 
не было, я даже не знала, 
как подойти к малышу. 

В медучилище изучали 
теорию, а тут – практика. 
Пришлось учиться ставить 
уколы в крошечные ручки 
и ножки, кипятить шпри-
цы, собирать капельницы… 

– Через три года я уш-
ла по личным обстоятель-
ствам, а после декрета 
вернулась, – продолжает 
Марина Викторовна. – И 
через какое-то время меня 
назначили старшей медсе-
строй отделения. 

И теперь уже она расска-
зывала новеньким медсе-
стричкам, что ребенок ни-
когда не плачет просто так: 
он голодный, ему больно, 
или дискомфорт чувствует. 
А тональность нужно чув-
ствовать сердцем.

Старшей медсестрой 
Марина Викторовна про-
работала 10 лет, потом не-
сколько раз пробовала уйти 
в другие отделения – УЗИ, 
функциональной диагно-
стики, но всегда возвраща-
лась в патологию новорож-
денных и сейчас продолжа-
ет работать там. 

– Когда каждого пациен-
та пропускаешь через себя, 
то настолько привыкаешь к 
нему, что потом даже жалко 
отдавать родителям, – сме-
ется Марина Викторовна. – 
Пока он выздоравливал, на-
ел щечки, потяжелел, стал 
практически родным. Осо-
бенно прикипала к малы-
шам, когда у нас был ковид-
ный госпиталь, и поступали 
тяжелые детки – дышат на 
кислороде, есть сами не мо-
гут, а потом – поправля-

ются, и ты понимаешь, что 
помимо правильного лече-
ния сыграл большую роль и 
твой правильный уход, то 
любишь их еще сильнее. И 
вот – выписка, отрываешь 
от себя, от сердца, отдаешь 
ребенка маме – получите 
ваше счастье! 

   ДОЛГИЙ ПУТЬ 
   В МЕДИЦИНУ

Марина Викторовна уве-
рена, что «правильно лю-
бить» детей ее тоже на-
учили наставники: безус-
ловно, но не давать захле-
стывать эмоциям, иначе 
не справишься. Такой опыт 
через учебник не передашь 
– только лично, и это до-
рогого стоит. 

– С нашей профессией 
любовь либо случилась – и 
тогда ты работаешь с горя-
щими глазами, либо нет, – 
делится старшая медсестра 
отделения Елизавета Мас-
ленникова. – Хоть и уста-
ешь так, что вечером без 
сил падаешь, но утром на 
работу бегом бежишь. 

Елизавета Викторовна в 
медицине уже 10 лет. При-
шла в больницу по совету 
подруги – та рассказала, что 
в одном из отделений есть 
такой классный хирург! И 
девушка сначала устрои-
лась санитаркой, а потом, 

после окончания обучения, 
перевелась в медсестры. 

– Меня тоже Наталья 
Васильевна Круглова обу-
чала «от и до», – делится 
Елизавета, – и только по-
том я сделала выбор в поль-
зу процедурной медсестры. 

Правая рука старшей 
медсестры отделения па-
тологии новорожденных 
и недоношенных детей – 
Анна Перебоец. Девушки 
учились в параллельных 
группах, а теперь и рабо-
тают вместе. Обычно в ме-
дицинский колледж посту-
пают после девятого класса, 
но у Анны путь к мечте 
оказался чуть длиннее: 

– О медицине я мечтала 
еще в школе, а поступила 
учиться только в 33 года, 
вместе со своей младшей 
сестрой, – улыбается Анна 
Митрофановна. – До этого 
у меня был свой бизнес. Во 
время учебы работала здесь 
санитаркой, потом пере-
велась медсестрой. Первое 
впечатление от моей ра-
боты – дети плачут, и я 
вместе с ними, и очень хо-
телось уйти. Потом поня-
ла, что детский плач – это 
нормально. Меня постави-
ли процедурной медсестрой 
– брать кровь, делать уколы, 
ставить венозный катетер 
и так далее. Моим настав-
ником стала Мария Вла-

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Получите ваше счастье
Медсестер больницы учат сердцем 
чувствовать состояние ребенка

Марина Деринг  Марина Деринг  
во время пандемии во время пандемии 
работала в работала в 
отделении отделении 
функциональной функциональной 
диагностики. На диагностики. На 
снимке она только снимке она только 
что вышла из что вышла из 
красной зоныкрасной зоны

Мария Луковникова, Мария Луковникова, 
палатная медицинская палатная медицинская 
сестрасестра

В отделении  
патологии  
новорожденных и 
недоношенных детей  
ОГАУЗ ГИМДКБ 
выхаживают пациентов, 
рожденных с весом  
от 500 граммов и выше



114 октября 2023 № 112 (2606)

Г    СТЬ НОМЕРА

димировна Панина, прему-
дростям работы в палате 
ПИТ учила Анна Алексеевна 
Михайлова – это пелена-
ние, кормление, уход, са-
нирование, постановка на-
зогастрального зонда…

Теперь и у Анны Митро-
фановны есть свои настав-
ляемые – Кристина Ломов-
цева, Адриана, Мария Лу-
ковникова, Полина Солоду-
хина. Ее первые воспитан-
ницы уже работают наравне 
с ней. Медсестра Екатерина 
Лескова вспоминает, как 
три года назад, когда она 
готовилась сдавать выпуск-
ные экзамены в колледже, 
к ним с презентацией при-
ехали представители Ива-
но-Матренинской детской 
клинической больницы – 
главная медсестра медуч-
реждения Наталья Степа-
нова и медсестра отделения 
патологии новорожденных 
и недоношенных детей Ан-
на Перебоец. Из колледжа 
пришли работать девять 
человек, осталось трое. 

   БЕЗ ПРАВА СНА

– Мы на той встрече 
нашли друг друга, – улы-
бается Екатерина Алексеев-
на. – Я была на практике в 
грудном отделении и поня-
ла, что хочу работать толь-
ко с маленькими детьми. У 
меня два младших брата, 
один на 10 лет младше, по-
этому страха перед пациен-
тами не было. Считаю, что 
главное в профессии медсе-
стры – не только научиться 
всему, а наработать такой 
опыт и отрепетировать ма-
нипуляции, чтобы в любой 
ситуации не растеряться, 
включить мозг, собраться и 
выполнить то, что нужно. 

Это касается не толь-
ко умения ставить вну-
тривенный катетер, но и 
знать, где он лежит, чтобы 

практически «на автома-
те» достать нужный раз-
мер. Не запутаться, потому 
что у недоношенных одни 
особенности ухода, у доно-
шенных – другие. 

– По нашей Кате можно 
картины писать, – говорит 
о девушке Анна Перебоец. 
– Она так проникновенно 
прижимает к себе пациен-
тов, чтобы успокоить, и при 
этом так светится ее лицо, 
что сразу понятно – этот 
человек на своем месте. 

Наставник Кати Леско-
вой – Анна Михайлова, ме-
дицинская сестра с 13-лет-
ним стажем, рассказыва-
ет, что остаются работать 
в отделении далеко не все 
пришедшие: 

– На практику приходят 
потоком, на работу – уже 
меньше. Стоишь с ними 
сутки (ночное дежурство 
у медсестер без права сна, 
даже на пять минут нель-
зя), и, бывает, даже через 
одну смену бегут. 

– Это только кажется, 
что у нас самая милая ра-
бота на свете, – смеется 
Елизавета Викторовна. – 
Она трудная: спать нельзя, 
здесь надо стоять, спасать, 
кормить, менять памперс и 
еще много чего делать во-
время и профессионально. 
Причем кто уйдет, а кто 
останется, в большинстве 
случаев видно сразу. 

Одна из тех, кто выдер-
жала – Мария Луковникова. 
Первый год она работала на 
молочной кухне младшей 
медицинской сестрой. 

– Вы когда-нибудь про-
бовали развести 50–60 бу-
тылочек разной смеси раз-
ным объемом и быстро, с 
соблюдением всех мер без-
опасности, и натянуть на 
них соски? – спрашивает 
Мария Александровна. – Я 

целый месяц не могла при-
выкнуть. Сложно, что на 
тебя сваливается много ин-
формации, которую нужно 
усвоить до автоматизма. 

– На самом деле первое, 
чему мы учим – чистота 
рук. Только коротко остри-
женные ногти, никаких ис-
кусственных ногтей, даже 
гель-лака, – рассказыва-
ет Анна Перебоец. – А если 
очень хочется, то либо ждем 
отпуска, либо красим ногти 
на ногах так ярко, чтобы лак 
через носки просвечивал. 

Сейчас Мария Луковни-
кова – палатная медсестра. 
Переключиться было не-
просто, и поначалу девуш-
ке казалось, что она задает 
слишком много вопросов 
своему наставнику. 

– Когда мне сказали, 
что я правильно все делаю, 
стала получать больше удо-
вольствия от работы, – го-
ворит медсестра. – Непере-
даваемые ощущения, когда 
дети восстанавливаются, и 
когда их передаешь в руки 
родителям. 

   РЕКОРД ПОЛИНЫ

Год стажа и у Полины Со-
лодухиной. Одногруппница 
проходила здесь практику 
и рассказала ей, что нужны 
младшие медсестры. 

– Я как раз работу иска-
ла, у нас с отделением слу-
чилась любовь почти с пер-
вого взгляда, – делится де-
вушка. – Сейчас я палатная 
медсестра. Очень нравится 
работа, особенно когда па-
циентов мало, и каждому 
можно уделить побольше 
времени. Берешь малыша и 
не просто кладешь на пеле-
нальный стол, чтобы пере-
одеть, но успеваешь пого-
ворить по дороге, прижать, 
покачать, и ребенок спо-
коен. А когда торопишься, 

дети это чувствуют и воз-
мущаются, капризничают. 
Сейчас на одну палатную 
медсестру приходится пять 
и более пациентов. 

Полина стала первой и 
пока единственной за всю 
историю отделения, кто 
усвоил всю программу и 
все алгоритмы по молоч-
ной кухне… за три дня! Это 
рекорд. Марии удалось это 
сделать за две недели, а еще 
одной младшей медсестре 
понадобился месяц. Кон-
кретных сроков обучения 
нет – здесь понимают осо-
бенности каждого челове-
ка, главное – усвоение ма-
териала и безукоризненное 
выполнение правил.  

   УРОВЕНЬ 
   ОТВЕТСТВЕННОСТИ

И вот тогда возможен 
переход на следующий 
уровень ответственности – 
понять в нужный момент, 
что ребенку нужна помощь, 
причем помощь врача, а не 
только медсестры? Как это 
сделать? Опытные медсе-
стры понимают даже по 
цвету кожи. 

– Учим так: ребенок кри-
чит – подойди, посмотри, 
почему он кричит. Молчит? 
Подойди, посмотри, почему 
он молчит. Спит долго? Иди 
узнай, почему, – говорит 
Анна Алексеевна. – Помо-
гает и аппаратный монито-
ринг витальных функций 
(дыхательной и сердечно-
сосудистой), который ведет-
ся постоянно, и ты должна 
наблюдать за параметрами. 

Степень вовлеченности 
медсестер в уход за паци-
ентами можно посчитать 
по весу мешков с бельем, 
которые сдают в стирку, и 
мешков с мусором, где ки-
лограммы использованных 
памперсов. 

Мамы не всегда лежат в 
отделении со своими ма-
лышами. Тех, кто госпита-
лизирован вместе с ребен-
ком, медицинские сестры 
обучают уходу за младен-
цем – именно с его особен-
ностями. И вот тут вклю-
чается еще одна обязатель-
ная функция медсестер, не 
прописанная в должност-
ных обязанностях: вместе 
с врачами они «работают 
психологами», потому что 
ответственность они несут 
тоже за двоих. 

– Чтобы малыш поправ-
лялся как можно быстрее, 
нужно, чтобы все работали 
в унисон: врач, медсестра, 
мама и ребенок, – считает 
Анна Перебоец. – Врач с 
медсестрой всегда в паре, 
с ребенком договориться 
проще, а мамочкам стара-
емся донести любую ин-
формацию так, чтобы в 
отделении осталась ком-
фортная обстановка. Даже 
просто ее успокоить, если 
она плачет. Малыша взял 
на руки, прижал, спел про 
волчка, и все, а с мамой 
приходится искать нужные 
слова, и морально это ино-
гда гораздо тяжелее, чем 
целые сутки на дежурстве. 

Кто давно работает в от-
делении, признается, что 
раньше с мамами разгова-
ривать было проще. К со-
ветам соседки бабы Мани 
прислушивались единицы, 
а сейчас многие мамочки 
доверяют интернету и фо-
румам больше, чем реаль-
ным опытным врачам и 
медсестрам. 

И все-таки найти об-
щий язык получается всег-
да – ведь трое взрослых 
объединяются и отдают 
все свои силы и умения, 
чтобы помочь одному кро-
шечному человечку, глав-
ному в этом квартете. По-
этому даже доска почета 
в отделении называется 
«Наши маленькие герои»: 
на ней размещены фото 
детей при поступлении в 
ОПН и спустя разное время 
после выписки. Сотрудни-
ки всегда рады получить 
новый фотопривет от сво-
их пациентов, даже спустя 
много лет. 

– Недавно около больни-
цы встретила мальчика лет 
15 с мамой, – рассказывает 
Марина Деринг. – Они здо-
роваются, мама спрашива-
ет, помню ли я их. Я честно 
призналась, что нет. «А мы 
у вас лежали в патологии 
новорожденных 15 лет на-
зад!» Часто так бывает, ча-
сто делаю вид, что помню, 
чтобы не обижались, спра-
шиваю, как дела. Вы просто 
не представляете, как при-
ятно видеть взрослыми де-
тей, поступавшими к нам 
недоношенными с весом 
500–600 граммов. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Коллектив отделения патологии недоношенных детей, 1987 год

Медицинские сестры (слева направо) Анна Михайлова, Медицинские сестры (слева направо) Анна Михайлова, 
Елизавета Масленникова, Анна ПеребоецЕлизавета Масленникова, Анна Перебоец

Фото 1985 года: Марина Деринг, 
вчерашняя студентка

Малыши поступают  Малыши поступают  
в стационар днем и ночьюв стационар днем и ночью

В отделении работают профессионалы: не каждый В отделении работают профессионалы: не каждый 
врач сможет работать с пациентом, который не врач сможет работать с пациентом, который не 

может сказать, что у него болит; не каждая медсестра может сказать, что у него болит; не каждая медсестра 
сумеет взять кровь из вены у новорожденногосумеет взять кровь из вены у новорожденного
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  ПРОГНОЗ  Был ли 
чем-то необычным пер-
вый сентябрьский снего-
пад? Когда золотая осень 
снова подарит тепло? До 
каких значений может 
опуститься и подняться 
температура воздуха в 
октябре? Ответы на эти 
вопросы журналистам 
дала   ведущий агромете-
оролог ФГБУ «Иркутское 
управление гидромете-
орологии и мониторин-
га окружающей среды» 
Наталья Домбровская.

ТЕПЛЫЙ СЕНТЯБРЬ

На календаре начало октября, 
но у метеорологов свои критерии 
определения времен года. Напри-
мер, метеорологическое лето про-
должается до той поры, пока сред-
несуточная температура воздуха 
держится на отметке +15 градусов 
по Цельсию. И в 2023 году оно 
преподносило сюрпризы. Сначала 
задерживалось, потом не спешило 
уходить. 

Самая теплая часть лета – есть 
такая характеристика у гидро-
метслужбы – в этом году была не-
обычно долгой. Этот период прод-
лился примерно 85–95 дней, что 
на 15–20 дней больше обычного. В 
северных и верхнеленских райо-
нах Иркутской области непосред-
ственно само лето закончилось в 
положенный период, а на западе, 
юге и в центре региона оно завер-
шилось позже – 23–25 сентября. 

Если годом ранее сентябрь ока-
зался нестабильным и слякотным, 
то на сей раз он в основном радо-
вал хорошей погодой. Его средне-
месячная температура оказалась 
на два-три градуса выше средних 
многолетних значений.

– Для осени самая выгодная 
ситуация, когда устанавливает-
ся высокое атмосферное давление. 
Ночное выхолаживание земной 
поверхности еще не сильное, а 
дневной прогрев при отсутствии 
облачности – значительный. 

Солнце в сентябре хорошо разо-
гревало воздух. Мы наблюдали 
прекрасную золотую осень в пе-
риод с 16 по 23 сентября. Стояла 
чудесная сухая и солнечная по-
года, температура достигала +20, 
+23. Так сухо в середине сентября 
за 46-летний период было только 
в 1977 и 2016 годах, – уточнила 
Наталья Домбровская. 

Эти факторы помогали и агра-
риям с уборкой урожая. Но непо-
года тоже показывала характер. 
Например, в День знаний было 
солнечно, а вечером над Иркут-
ском начала собираться облач-
ность, в ночь на 2 сентября выпа-
ло 35 мм осадков. Тот дождь побил 
рекорд за 120 лет наблюдений. 

А 26 сентября социальные сети 
жителей региона заполнили ка-
дры заснеженных дорог, огородов 
и дворов. Особенно впечатляющим 
первый снег оказался в Присаянье 
на территории Нижнеудинского 
и Тулунского районов, а также в 
Тункинской долине Бурятии, куда 
многие иркутяне ездят отдыхать. 
Некоторым туристам пришлось 
оттуда выбираться по снежному 
покрову до 10 см толщиной. 

– На днях мы наблюдали мо-
крый снег. Это связано с выходом 
на нашу территорию южного ци-
клона из Монголии. Выпало при-
мерно 1–2 декадные нормы осад-
ков. На самом деле ничего не-
обычного здесь нет, что прошел 
в конце сентября мокрый снег. 
Единственное, что на террито-

рии Присаянья установился вре-
менный снежный покров высотой 
от 2 до 7 см, в горах Восточного 
Саяна – до 19 см. Это произо-
шло раньше обычных сроков на 
5–10 дней. Есть такой параметр – 
появление снежного покрова. Он 
должен быть примерно на неде-
лю позже, – продолжила Наталья 
Домбровская. 

ТЕПЛОГО ОКТЯБРЯ ТРИ ГОДА 
ЖДУТ

Кстати, в упомянутом прошло-
годнем сентябре снег неприятно 
удивил не только жителей пред-
горий. Установление временно-
го снежного покрова на 10 дней 
раньше обычного, в т.ч. на юге об-
ласти, тогда создало опасное агро-
метеорологическое явление – по-
просту мешало страде. 

Осень у метеорологов находит-
ся в температурных границах от 
+15 до 0 градусов. У нас это корот-
кое время года и длится примерно 
месяц. В октябре начинается кон-
тинентальное похолодание, все 
отчетливее становятся процессы 
перестройки атмосферы с летнего 
типа на зимний. По сравнению 
с сентябрем во второй месяц ка-
лендарной осени будет холодать 
примерно на 10 градусов. Обыч-
но среднемесячная температура в 
октябре составляет от -6, -4 гра-
дусов на севере области, до -2, 0 на 
юге. Потеплее, как правило, возле 
водохранилищ и крупных насе-
ленных пунктов, особенно вдоль 
ВСЖД. 

Исторически волны возврата 
тепла в октябре за 45-летний пе-
риод отмечались раз в три года. 
Самыми теплыми – когда анома-
лия составляла 3–4 градуса – были 
1990, 2005, 2011, 2018 годы. В 2011-м 
тепло простояло почти весь ме-
сяц, а холод зашел в Иркутскую 
область только 30–31 октября. Это 
была уникальная ситуация. Одна-
ко случалось и обратное. В октя-
бре 2016 года воздух был холоднее 
средних значений на 5 градусов. 
Правда, такое бывает редко. 

ВПЕРЕДИ – ВОЛНЫ ТЕПЛА 
И ХОЛОДА

В начале этой недели синопти-
ки прогнозировали похолодание 
и осадки. Но следом за ними – и 

первую волну октябрьского «ба-
бьего лета». 

– Октябрь у нас обычно в со-
ответствии с климатом – месяц 
перехода через 0 градусов, это зна-
чит начало зимы. По норме для 
разных территорий это середина 
или третья декада октября. Так-
же в северных районах в этом 
месяце устанавливается устойчи-
вый снежный покров. В других 
районах это происходит несколько 
позже, в первой пятидневке, дека-
де ноября. Октябрь – месяц пере-
мен, сезонных процессов, которые 
должны быть ярко выраженными. 
Будут периоды похолодания, но 
будет и «бабье лето». С 4 октября 
установится антициклон, и будет 
все, как в лучших осенних филь-
мах. Ожидается, что потепление 
простоит примерно неделю, потом 
опять случится небольшое похо-
лодание, после чего снова станет 
теплее и солнечнее, – рассказа-
ла ведущий агрометеоролог ФГБУ 
«Иркутское управление гидроме-
теорологии и мониторинга окру-
жающей среды».

Предварительный прогноз по-
годы на октябрь уточнят на этой 
неделе. Вообще ожидается темпе-
ратура  на 1–2 градуса выше сред-
немноголетних значений. Соот-
ветственно, в центре и на юге 
региона она составит +1, +3 граду-
са, а в северных и верхнеленских 
районах -1, -5. В южной и сред-
ней части Байкала среднесуточ-
ная температура прогнозируется 
в пределах +2, +3 градуса, на севе-
ре озера – 0, +1. 

Но это не значит, что будет мо-
нотонное тепло все время, скорее 
«игра на контрастах», чередова-
ние волн потепления и похолода-
ния. Если зайдет воздух из Сред-
ней Азии, то пригреет до +10, +12 
и даже +14, +16 градусов. Но могут 
заходить и холодные арктические 
воздушные массы с осадками. С 
ними, к слову, все неоднозначно. В 
южных районах Иркутской обла-
сти предположительно их выпа-
дет меньше среднемноголетнего 
значения, в остальных – в норме 
и несколько больше ее. Однако в 
целом, по словам Натальи Дом-
бровской, октябрьский прогноз 
внушает оптимизм. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото автора

Теплого октября три года ждут
П    ГОДА
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  ФЕСТИВАЛЬ  В послед-
нее воскресенье сентя-
бря поселок Атагай на 
несколько часов пре-
вратился в культурную 
столицу Нижнеудинского 
района. «Мы дружбой 
едины!» – так назывался 
фестиваль националь-
ных культур, который 
проходил на территории 
ТОС «Славяне». Именно 
общественники посел-
ка выиграли в этом году 
грант в муниципальном 
конкурсе на проведение 
фестиваля.

ПОЗНАКОМИТЬСЯ
С ОБЫЧАЯМИ

– Мы смогли реализовать свой 
проект до масштабов районного 
фестиваля. И это благодаря под-
держке администрации района, 
управлению по культуре, специ-
алистам районного центра народ-
ного творчества и досуга, – расска-
зывает руководитель ТОСа Любовь 
Ванцай.

Сегодня уже невозможно разде-
лить атагайский центр славянских 
культур и ТОС «Славяне». Любовь 
Ванцай и ее небольшой коллектив 
везде успешно справляются с ра-
ботой.

– Инициативная группа «Сла-
вяне» и специалисты ЦСК – одна 
команда. В свое время для реа-
лизации всех наших проектов и 
задумок мы создали ТОС, у нас 
появилась земля, позднее став-
шая «Славянской слободой», и мы 
имеем возможность организовы-
вать у себя на территории такие 
масштабные мероприятия, как фе-
стиваль «Мы дружбой едины!», – 
продолжает Любовь Ванцай.

Несмотря на накрапывающий 
дождь и порывы ветра, все собра-
лись на территории «Слободы» 
вовремя. Знакомыми мелодиями 
встречали музыканты духово-
го оркестра гостей и участников 
праздника.

А затем парадным шествием 
участники в национальных костю-
мах сделали круг, держась за раз-
ноцветные ленты, закрепленные 
на шесте.

Открывая фестиваль, ведущие 
предложили гостям отправиться 
в «заочную экспедицию» по про-
сторам нашей малой родины, что-
бы познакомиться с обычаями та-
тар, армян, азербайджанцев, бурят 
и тофов, проживающих бок о бок 
на территории Нижнеудинского 
района.

С приветственным словом к 
землякам обратился глава Ниж-
неудинского района Анатолий 
Крупенев. Он поздравил всех с от-
крытием фестиваля и подчеркнул, 
что атагайская земля, как и весь 
район, это часть Сибири:

– А на нашей территории мы 
всегда жили и живем дружно, не 
делясь на национальности. Все мы 
– жители одного большого Ниж-
неудинского района.

НАЦИОНАЛЬНАЯ КУХНЯ

Фольклорный ансамбль «От-
рада» с песней «Гуляй, Россия» 
начал праздничный концерт. Ве-
селым и задорным танцем его 
продолжили дети из народного 
ансамбля танца «Веселинка». А 
следом «Армянский микс» зри-
телям представили участницы 
народного ансамбля танцев на-
родов мира «Жасмин». Двадцать 
творческих номеров подарили со-
бравшимся артисты.

Показатель культуры любого 
народа – это не только его обы-
чаи, традиции, но и националь-
ная кухня. У каждого этноса свои 
неповторимые, ароматные и ап-
петитные блюда, которые они го-
товят как в обычном быту, так и 
на торжественные мероприятия, 
национальные и семейные празд-
ники.

Дымок и чудесные запахи при-
тягивали гостей к столам, накры-
тым чуть поодаль сцены. 

Высокие стопки блинов, а к ним 
икру, домашнюю сметану и варе-
нье, горячую тыквенно-пшенную 
кашу, янтарные цукаты из тыквы 
привезли с собой хозяюшки из За-
реченского МРДК, чтобы угостить 
всех гостей праздника.

А за соседним столом располо-
жились узбекские повара, предла-
гая отведать обжигающего плова с 
национальными лепешками.

Следом гостеприимная хозяйка 
из «Славянской слободы» поме-

шивала в огромном казане ки-
пящую солянку, а представители 
азербайджанской диаспоры, при-
ехавшие на фестиваль из Иркут-
ска, жарили шашлык.

Пироги с разными начинками 
буквально таяли на глазах. Гости 
праздника раскупали домашнюю 
стряпню в огромном количестве.

Ну и какой многонациональ-
ный праздник в Нижнеудинском 
районе без бурят! Творческий кол-
лектив из Кушунского МРДК по-
дарил зрителям не только нацио-
нальные танцы, но и угостил всех 
горячими бурятскими буузами, 
отличающимися тончайшим те-
стом и нежной мясной начинкой.

«МЫ ДРУЖБОЙ ЕДИНЫ!» 

Приехали в Атагай и давниш-
ние друзья ЦСК – народные ма-
стера Иркутской области Мария 
Онучкова и Владимир Антипенко. 
Они развернули настоящую вы-
ставку, где были представлены 
народная кукла, изделия из бе-
ресты и неповторимые предметы 
домашней утвари в деревянном 
исполнении.

Анна Агапова, директор Ата-
гайской детской школы искусств 
и руководитель фольклорного ан-
самбля «Отрада» – постоянный 
участник мероприятий, проводи-
мых Центром славянских культур, 
делится своими впечатлениями:

– Наша многонациональная 
Сибирь всегда была дружна, а как 
показывает история, особенно 
сплачивались народы в трудные и 
лихие для страны времена. И если 
такие фестивали будут проходить 
на территории всей области, то 
это и есть патриотическое воспи-
тание наших детей и молодежи. А 
мы всегда готовы поделиться сво-
им хорошим настроением, твор-
чеством и мастерством.

Своим восторгом от увиденно-
го поделилась Наталья Солоненко, 
глава Широковского муниципаль-
ного образования:

– Такие праздники объединяют 
людей. Я благодарна Любови Ана-
тольевне Ванцай за приглашение 
и ее неиссякаемую энергию. У нее 
всегда получается собрать у се-
бя в поселке большое количество 
творческих коллективов из разных 
населенных пунктов нашей терри-
тории.

Наверное, у нас ничего бы не 
никогда не получалось, если бы 
не наши добровольные помощни-
ки. Команда волонтеров всегда по 
первому зову включается в работу. 
Вот и в этот раз шили подарочные 
косынки, нарядные скатерти, раз-
ноцветные флажки, пекли пироги 
и мастерили на фестиваль изделия 
народного творчества, – говорит 
Любовь Ванцай и искренне благо-
дарит Екатерину Лычагину, На-
дежду Шигильдееву, Ларису Анти-
пину, Валентину и Романа Кизен-
ковых, Ларису Верхотурову, Олесю 
Ванцай, Марину Метляеву, Надеж-
ду Давину, Оксану и Ольгу Иовен-
ко и многих других помощников. 
Теплые слова благодарности пере-
дает руководитель ЦСК и местным 
предпринимателям, которые из 
раза в раз не остаются в стороне 
от просьб Любови Анатольевны. 
Это Сергей Ширяев, Валентин Во-
йтов, Александр Лашманов. К сло-
ву, Александр сварил из трубы печь 
для большого казана, которая и 
прошла проверку на фестивале.

По завершении концерта на-
чальник управления по культу-
ре, спорту и молодежной политике 
администрации Нижнеудинского 
района Юлия Кострикина вручила 
творческим коллективам и соли-
стам, принявшим участие в празд-
нике, благодарственные письма.

Фестиваль на атагайской земле 
еще раз показал, что совсем не-
важно, на каких языках мы гово-
рим и поем песни. Мы все оди-
наково любим землю, на которой 
живем.

  Елена ВАЙЧУВЕНЕ
Фото Натальи Анищенко, 
Ольги Сапега и Дмитрия Зырянова

Праздник, 
который объединяет
В Нижнеудинском районе состоялся фестиваль 
национальных культур

ДРУЖБА НАР    ДОВ
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ДТП С БЕТОНОМЕШАЛКОЙ 

– Мы купили «Хонду» в авто-
салоне шесть лет назад, ни одной 
запчасти не меняли. Машина была 
идеальной для нас, картинка про-
сто. А превратилась в «гроб на 
колесиках», – иркутянка Татьяна 
рассказала обстоятельства аварии, 
в результате которой ее семья оста-
лась без любимого автомобиля.

Это случилось в Иркутске летом 
2020 года. За рулем иномарки на-
ходился муж Татьяны, на которую 
записана машина. Мужчина в са-
лоне находился один, ехал по рабо-
чим делам. Позади двигался боль-
шегруз с бетоном. ЧП случилось, 
как водится, неожиданно. В одно 
мгновение грузовик протаранил 
шесть легковушек, среди которых 
была и «Хонда». 

– Водитель сносил все, что было 
перед ним. Врезался он и в на-
шу машину, ее развернуло поперек, 
вынесло на перекресток, где она 
столкнулась еще с несколькими ав-
томобилями. Как в мясорубку затя-
нуло нашу машину. Невредимым, 
по сути, осталось только водитель-
ское кресло. Муж травм, к счастью, 
не получил. Когда он выбрался, во-
круг удивлялись: «Как этот чело-
век остался жив?» Но он пережил 

сильный психологический стресс, 
– продолжила Татьяна. 

Водитель бетоновоза заявил, что 
у грузовика отказали тормоза. На 
месте выяснилось, что его права 
просроченные, а полиса об обяза-
тельном страховании гражданской 
ответственности автомобилиста 
нет. 

Для семьи Татьяны началась 
долгая эпопея с попыткой возме-
щения понесенных убытков. Для их 
подсчета пришлось заказывать экс-
пертизу, что тоже влетело в копе-
ечку. Восстановительный ремонт, 
без учета износа комплектующих 
деталей, эксперты оценили в 1 млн 
306 тыс. рублей, с учетом износа – в 
700 тыс. рублей. 

Будь у водителя бетоновоза по-
лис ОСАГО, взыскать ущерб постра-
давшим в ДТП было бы проще.

РАЗБИТУЮ ФАРУ НЕ СКЛЕИШЬ

В практике Иркутского област-
ного суда было дело, когда поссори-
лись владельцы дорогих иномарок. 
Хозяин Toyota Land Cruiser, совер-
шая неудачный маневр на парков-
ке, задел Land Range Rover, разбив 
ему фару. 

Вскоре выяснилось, что вла-
делец «круизера» сэкономил на 

полисе ОСАГО. Во время судебно-
го спора он, как виновник ДТП, 
настаивал на предусмотренном в 
законе «разумном способе возме-
щения расходов». Первый эксперт 
посоветовал попросту склеить раз-
битую фару, что обошлось бы всего 
в 14 тыс. рублей, с чем согласился 
районный суд. 

Однако пострадавший автовла-
делец с этим решением категори-
чески не согласился, заявив, что 
фара его Range Rover стоит около 90 
тыс. рублей. И потом, он не соби-
рал на месте ДТП осколки разбитой 
запчасти, чтобы их склеивать. К 
тому же завод-изготовитель за-
прещает такого рода «восстано-
вительный ремонт». Он должен 
соответствовать требованиям без-
опасности и всем техническим ха-
рактеристикам, указанным произ-
водителем. Это подтвердил уже и 
другой – судебный – эксперт. В 
итоге Иркутский облсуд решение 
первой инстанции отменил и с 
ответчика взыскали полную стои-
мость фары. Так дорого обошелся 
неаккуратный маневр на парковке.

ЧИТАЙТЕ МЕЖДУ СТРОК

– У нас немало исков от по-
страдавших в ДТП граждан к при-

чинителям вреда, которые не за-
страховали свою гражданскую 
ответственность автомобилиста, 
хотя это обязательное требование 
законодательства. Есть случаи, 
когда человек покупает машину с 
договором ОСАГО, заключенным с 
бывшим собственником. Он экс-
плуатирует уже свою машину, ду-
мая, что этого достаточно, и что 
оформит свой страховой полис по-
сле окончания срока действия по-
лиса предыдущего собственника. 
Тот тоже не спешит обращаться за 
досрочным расторжением договора 
и за возвращением оставшейся ча-
сти страховой премии. Но вдруг по 
вине нового владельца автомобиля 
случается ДТП. Он на месте ут-
верждает, что застрахован, предъ-
являя старый полис страхования. 
Потерпевший только после обра-
щения в страховую организацию 
за возмещением ущерба выясняет, 
что виновник ДТП был не застра-
хован. Поэтому взыскивать ком-
пенсацию за причиненный ущерб 
придется с самого виновника ДТП, 
а не со страховщика, так как к по-
купателю автомобиля не переходят 
права и обязанности по договору 
ОСАГО, заключенному с прежним 
владельцем, – говорит председа-
тель первого общегражданского су-
дебного состава Иркутского област-
ного суда Ольга Давыдова. 

Отсутствие полиса ОСАГО воз-
лагает на виновников ДТП допол-
нительную материальную ответ-
ственность. За нанесенный вред 
имуществу и здоровью виновник 
ДТП может выложить даже мил-
лионы. А когда автовладелец за-
страхован, то платит за него стра-
ховая компания, хотя и в пределах 
предусмотренной законом суммы 
страхового возмещения, которые 
установлены отдельно для возме-
щения вреда здоровью и для воз-
мещения имущественного вреда.

Впрочем, большинство ис-
ков граждане предъявляют к са-

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

Все грани автогражданской 
ответственности 
Почему растет количество судебных исков 
к страховым компаниям по договорам ОСАГО? 
 ГОВОРИМ С ФЕМИДОЙ 
В очередном материале 
под рубрикой «Говорим 
с Фемидой» речь пойдет 
о судебных спорах, 
которые возникают 
вокруг темы страхования 
автогражданской 
ответственности. Только 
по договорам ОСАГО 
с начала года истцы 
потребовали от страховых 
организаций возместить 
им выплаты на сумму 
более 109 млн рублей, 
69% исков граждан уже 
удовлетворены.

Фото пресс-службы ГУ МВД по Иркутской области с места Фото пресс-службы ГУ МВД по Иркутской области с места 
аварииаварии

Авария с участием бетоновоза, фото пресс-службы ГУ МВД

Ольга Давыдова, 
фото пресс-службы Иркутского облсуда

Газета «Областная» 
совместно с пресс-службой 
Иркутского областного суда 
представляют рубрику 
«Говорим с Фемидой». 
Здесь мы будем 
давать комментарии 
судей по различным 
аспектам гражданского 
судопроизводства, 
разъяснять нормы 
законодательства и 
представлять мнения 
жителей региона по 
разным правовым 
вопросам. 

астная»
с пресс-ссслуужбой

областного суда 
ют рубрику 
Фемидой».
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мим страховщикам. Обычно их не 
устраивает размер страховой вы-
платы. Или вообще ее отсутствие. 

АВАРИЙНЫЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Случаются на дороге и курьез-
ные аварии, когда водителю при-
ходится доказывать, казалось бы, 
очевидные вещи. Например, жи-
тельница Иркутского района Оле-
ся в декабре 2020 года попала в 
ДТП в Смоленщине. Ее автомобилю 
Volkswagen Passat не уступила до-
рогу другая иномарка. В столкно-
вении, что неудивительно, машина 
получила механические поврежде-
ния.

Но женщине пришлось через суд 
доказывать, что транспортное сред-
ство было повреждено именно в 
момент столкновения. Потому что 
страховая организация отказала ей 
в проведении восстановительного 
ремонта «Фольксвагена», сослав-
шись на то, что по оценке эксперта 
«заявленные повреждения данно-
го транспортного средства не могли 
образоваться при обстоятельствах, 
изложенных в материалах дела». 
Экспертизу провели по заказу фи-
нансового уполномоченного. Он 
призван в досудебном порядке уре-
гулировать подобные споры. 

Олеся обратилась в другую экс-
пертную лабораторию. Там устано-
вили, что повреждения получены 
именно в этом ДТП. Районный суд 
встал на сторону истицы и обязал 
страховую компанию выплатить 

ей более 580 тыс. рублей. Из них 
400 тыс. рублей – непосредственно 
страховое возмещение, и это мак-
симум, который можно получить 
от страховщика. Ответчик безу-
спешно пытался оспорить решение 
суда в апелляции. 

– По судебным спорам по до-
говорам ОСАГО часто назначается 
экспертиза. И проводить эксперт-
ные исследования по обстоятель-
ствам ДТП, стоимости восстано-
вительного ремонта могут только 
эксперты-техники, которые вклю-
чены в соответствующий государ-
ственный реестр. Причем неза-
висимо от того, проводятся они 
страховой организацией, финансо-
вым уполномоченным или судом. 
Также эксперты, которые проводят 
судебные экспертизы, обязатель-
но предупреждаются об уголовной 
ответственности за дачу заведомо 
ложного заключения, – пояснила 
Ольга Давыдова. 

ПРОИСШЕСТВИЯ АВТОЛЕДИ

Нередко бывает, что сами граж-
дане пытаются получить деньги 
с компаний за повреждения авто, 
которые на самом деле появились 
не в указанном ими ДТП. Так ир-
кутянка намеревалась через суд до-
биться страхового возмещения и 
других выплат на общую сумму 
более 140 тыс. рублей. В ходе под-
робных судебных разбирательств, 
в том числе с участием свидете-
лей, выяснилось, что ее машина 
была поверждена ранее. На счету 
у автоледи за период с 2015 по 2020 
годы было 11 ДТП, и нетрудно до-
гадаться, в каком состоянии на-
ходился автомобиль. Однако, полу-
чая страховые выплаты, женщина 
не спешила устранять последствия 
аварий, выдавая старые поврежде-
ния за новые. Но подобные случаи 
злоупотребления правом скорее ис-
ключение. Обычно бывает наоборот 
– граждане пытаются через суд по-
лучить со страховщиков положен-
ные по закону выплаты по ОСАГО. 
Правда, сначала они обращаются 
к финансовому уполномоченному. 
Когда появился этот институт, ко-
личество судебных споров значи-
тельно снизилось. Многие вопросы 
удается решить в досудебном по-
рядке. Но не все. 

РЕМОНТ ИЛИ ДЕНЬГИ

– Люди все больше обращаются 
с требованиями к страховым орга-
низациям по договорам обязатель-
ного страхования автогражданской 
ответственности. 65% исков о взы-

скании страхового возмещения от 
поступивших удовлетворялись в 
2021 и в 2022 годах. В первом по-
лугодии этого года удовлетворено 
69% из поступивших исковых за-
явлений. Сумма заявленных ис-
ковых требований при подаче за-
явления по спорам о взыскании 
страхового возмещения за шесть 
месяцев 2023 года только по дого-
вору ОСАГО составила более 109 млн 
рублей, – уточнила судья. 

Чаще иски касаются довзыска-
ний страховых выплат потерпев-
шим. Когда человек попадает в ДТП 
и идет к страховщику, ему пред-
лагают два варианта. По закону об 
ОСАГО возмещение причиненно-
го транспортному средству вреда 
должно осуществляться с помощью 
восстановительного ремонта. Его 
делают на станциях технического 
обслуживания автомобилей (СТОА), 
с которыми у страховых компа-
ний заключены договоры. Ремон-
тировать машину в этом случае 
положено исключительно новыми 
запчастями. 

Но часто страховые организации 
не могут обеспечить этот ремонт в 
рамках договора ОСАГО, допустим, 
СТОА не успевает отремонтировать 
машину в установленный законом 
срок, нет нужных запчастей и так 
далее. В итоге страховые компа-
нии выплачивают потерпевшему 
страховое возмещение без заклю-
чения с ним соглашения, опреде-
ляя его размер уже по сумме вос-
становительного ремонта с учетом 
износа деталей. Это и порождает 
иски о взыскании разницы между 
«стоимостью восстановительного 
ремонта с учетом износа» и «сто-
имостью восстановительного ре-
монта без учета износа».

Либо гражданин может вместо 
восстановительного ремонта, за-
ключив соглашение со страховой 
организацией, взять денежную 
выплату. Бывает, на СТО говорят, 
что попутно обнаружили другие 
скрытые повреждения автомобиля, 
за устранения которых нужно до-
платить. Автомобилист же отказы-
вается и в ответ решает получить 
страховое возмещение. Однако оно 
выплачивается тоже уже по сум-
ме восстановительного ремонта с 
учетом износа деталей. А разница 
между новой запчастью и б/у – су-
щественная. 

Страховщик может заменить 
ремонт на выплату, если у него нет 
заключенных договоров со СТОА, 
которые соответствуют требовани-
ям закона об ОСАГО. В общем, к 

делу необходимо подходить вдум-
чиво, ведь если добровольно вы-
брать вариант «возьму деньгами», 
потом ничего не докажешь в суде 
и придется довольствоваться ком-
пенсацией «с учетом износа».

ВЕРА В СПРАВЕДЛИВОСТЬ

– На суде я не могла понять, 
почему люди без прав и страховок 
ездят по городу, – сетует Татья-
на. – Собственник бетоновоза про-
дал его еще до суда. Сказал, что до 
этого он был в аренде у водителя. 
Суд первой инстанции решил, что 
нашу «Хонду» можно отремонти-
ровать с использованием запчастей 
китайского производства б/у за 400 
тыс. рублей, взыскав эту сумму с 
водителя. 

Татьяна, чья машина попала в 
массовое ДТП из-за отказавших 
тормозов грузовика, не согласилась 
с этим выводом и обратилась в Ир-
кутский облсуд. Там провели тща-
тельное судебное разбирательство. 
В итоге Фемида решила, что и быв-
ший собственник грузовика, и во-
дитель, которому он его передал, не 
убедившись в полной исправности 
автомобиля, заплатят потерпевшей 
стороне по 346 тыс. рублей, вклю-
чая судебные расходы и неустойку. 

– Правда, пока никто нам ниче-
го не возместил. Приставы говорят, 
что у виновников нет никакого 
имущества. Тем не менее судья об-
ластного суда вернула мне веру в 
справедливость, хотя мы все еще 
ждем свои деньги. Полисы стра-
хования есть у законопослушных 
и порядочных людей. И если бы у 
того шофера тоже был полис ОСА-
ГО, нам, возможно, не пришлось бы 
так судиться. 

– В любом случае страхуй-
те свою автогражданскую ответ-
ственность, – резюмировала Ольга 
Давыдова. – Помимо того, что без 
полиса ОСАГО вообще нельзя вы-
езжать на дорогу, никто не застра-
хован от ДТП, и мало у кого есть в 
кармане несколько десятков, а то 
и сотен тысяч рублей для компен-
сации ущерба потерпевшим. Лег-
комысленное отношение к пред-
усмотренной законом обязанности 
всегда приводит к большей мате-
риальной ответственности. А если 
вас не устроила позиция страховой 
организации, финансового уполно-
моченного, обращайтесь в суд. Он 
во всем разберется. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы Иркутского 
областного суда и пресс-службы 
ГУ МВД по Иркутской области 

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

Cтолкновение бетоновоза с «ХондойCтолкновение бетоновоза с «Хондой»»

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ  
по поводу смерти 
председателя Сибирского 
туркменского 
национально-
культурного центра 
«Байкал», члена 
Совета по делам 
национальностей при 
губернаторе Иркутской 
области К.А. Аитова
Курбандурды Аитов родился 15 ноября 
1946 года в с. Кельтеминар Турткульско-
го района Каракалпакской АССР. В 1965 
году окончил Ташаузское медицинское 
училище, два года работал сельским 

фельдшером, в 1968–1970 годах служил в 
Советской армии.

Около 50 лет Курбан Аитович связан с 
Прибайкальем. В 1977 году окончил леч-
фак Иркутского мединститута, в 1980 
году – клиническую ординатуру ИГМИ 
по специальности «инфекционные бо-
лезни». С 1980 года работал на кафедре 
инфекционных болезней ИГМУ, являясь 
профессором кафедры. В 1990 году за-
щитил кандидатскую, а в 2005-м – док-
торскую диссертацию по проблемам ин-
фекций, передаваемых клещами.

Курбандурды Аитов отмечен различными 
почетными званиями. Он заслуженный 
врач Российской Федерации (2005), за-
служенный деятель науки Республики 
Бурятия (2006), возглавлял Ассоциацию 
инфекционистов и госпитальных эпи-
демиологов Иркутской области. В 2008 

году был избран действительным членом 
Международной академии наук, эколо-
гии и безопасности человека (МАНЭБ) по 
секции «Окружающая среда и здоровье».

Большое значение он уделял работе Си-
бирского туркменского национально-
культурного центра «Байкал», председа-
телем которого был с момента основания, 
стремился к закреплению гармоничных 
отношений в сибирском многонацио-
нальном сообществе.

К его мнению и советам коллеги всегда 
относились с уважением и вниманием.

Его смерть – тяжелая утрата для родных 
и близких. Выражаю самые глубокие ис-
кренние соболезнования семье и род-
ственникам усопшего.

И. КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 
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 Константин, свои страницы в 
соцсетях ведут артисты, топ-
менеджеры, губернаторы. Поче-
му политикам важно быть пу-
бличными фигурами и выходить 
в социальные сети?

– Много лет и политиков, и 
коллег-журналистов люди видели 
только в телевизоре или читали 
в газетах, а из реальной жизни 
эти люди испарялись. Например, 
ведущего телевизионной про-
граммы зрители видят в эфире, 
а потом раз – и тебя нет. Никто 
не знает, как ты живешь, что де-
лаешь, и вообще, что ты из себя 
представляешь.

То же самое с политиками. Они 
говорят нам какие-то там про-
граммные речи, что-то обеща-
ют, что-то делают, а их реаль-
ная, настоящая жизнь, она где-то 
пропадает, как бы за кадром. Но 
в современном мире востребова-
на «новая искренность»: чест-
ность, откровенность, открытость. 
В России есть организация – АНО 
«Диалог», которая на протяже-
нии нескольких лет работает с по-
литиками и чиновниками, доби-
ваясь, чтобы они стали более от-
крытыми. Чтобы люди понимали, 
что политики – они точно такие 
же, ходят по тем же улицам, ре-
шают те же проблемы, что и мы. 
Cогласитесь, есть разница, когда 
губернатору или мэру пишут об-
ращения из разряда «есть яма на 
условной улице Карла Маркса», а 
за него потом какие-то чиновни-
ки отвечают; или когда люди ви-
дят: вот он, губернатор, сам идет 
по этой улице, видит эту яму и 
сам говорит: «Да, мы здесь дорогу 
обязательно отремонтируем».

 Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев регулярно занима-
ет высокие места в рейтинге 
открытости. А кого еще из глав 
регионов можно отметить?

– Игорь Кобзев, наверное, один 
из лучших губернаторов в Рос-
сии именно в плане ведения со-
циальных сетей и открытости. У 
него очень хороший телеграм-ка-
нал #кобзевнасвязи. Чем хорош 
этот канал? Там не только опе-
ративно сообщаются решения, но 
еще важна естественность. Очень 
много социальных сетей офици-
альных лиц, которые такие… пла-
стиковые. Видно, что их ведут по-
мощники, аппарат, пресс-служба. 
А #кобзевнасвязи живой, его ин-
тересно читать.

Среди губернаторов можно от-
метить телеграм-канал Антона 
Алиханова, губернатора Калинин-
градской области. В лидерах при-
граничные с Украиной регионы. 
Там руководители поставлены в 
такие условия, что их телеграм-
каналы стали, по сути, инфор-
мационным каналом для всего 
региона.

Мне нравится канал Михаила 
Дегтярева, губернатора Хабаров-
ского края. Там много самоиро-
нии, он вообще человек с юмором, 
даже участвовал в выступлении 
региональной команды КВН.

 Разве губернатор может позво-
лить себе самоиронию и чувство 
юмора? Мы привыкли, что это 
важная персона, тут, что назы-
вается, шутки в сторону…

– Не просто могут, а должны 
позволять. Юмор помогает снять 
напряжение, а где-то, наоборот, 
акцентировать внимание на про-
блеме. Сейчас юмор очень востре-
бован. Когда началась спецопера-
ция, произошел взрывной такой 
рост телеграм-каналов, которые 
пишут про новости с юмором, где 
информационная повестка, вроде 
«зерновой сделки», приправлена 
юмором и иронией. Это вызы-
вает интерес, репост, люди та-
кие новости охотно обсуждают. В 
отношении высокопоставленных 

чиновников, губернаторов или 
депутатов это тоже работает. Без 
юмора никуда.

 Вскоре после начала спецопера-
ции некоторые социальные сети 
на территории России запре-
тили. Как политики адаптиро-
вались, им комфортно в том же 
телеграме?

– Я недавно общался с Вале-
рием Федоровым, руководителем 
ВЦИОМ. Спросил его, в том чис-
ле, как изменилась Россия по-
сле начала спецоперации с точки 
зрения социологии? Он говорит, 
чтобы принять любые изменения, 
россиянам нужно примерно три 
месяца. Началась спецоперация, 
кто-то испугался, кто-то удивил-
ся, кто-то не ожидал, кто-то, на-
оборот, ждал и готовился. Прошло 
три месяца, вся страна приняла 
эту новую реальность и продол-
жает дальше спокойно жить. По-
том началась мобилизация, снова 
кто-то испугался, прошло три ме-
сяца, еще и Новый год сверху лег. 
Все! Все приняли новую реаль-
ность, дальше живут как жили.

Именно здесь, кстати, проко-
лолись наши оппоненты, мне ка-
жется. Они думали, что, лишив 
нас каких-то брендов, привычных 
марок одежды или автомобилей, 
добьются того, что россияне возь-
мут вилы и пойдут на Красную 
площадь. А до сих пор на Красной 
площади одни туристы, а с вила-
ми никого. Ну ушел MacDonald’s, 
другой ресторан появился, не ста-
ло одних джинсов, другие появи-
лись, никто голым не ходит.

Видимо, это наш какой-то 
культурный и социальный код. 
Мы под новые обстоятельства не 
ломаемся, мы под них подстра-
иваемся и продолжаем дальше 
жить так, как нам хотелось бы.

В интернете примерно то же 
самое произошло. В свое время 

мы подсели на иглу удобных за-
падных сервисов. Почему? Да по-
тому, что было удобно. Я вот когда 
сюда шел триста метров от гости-
ницы, залипал в YouTube. Кому-то 
удобно было в Facebook (проект 
Meta Platforms Inc., деятельность 
которой в России запрещена – 
прим. «Областной»), там была 
своя тусовка, наши либералы лю-
били писать про то, как все плохо, 
и как Россия загибается. Я тоже 
пользовался этим сервисом, мне 
этот зоопарк забавен. Ну запре-
тили его в России, и что? Сейчас, 
думаю, 90% россиян вообще не 
жалеют о том, что он исчез. Зато 
наш ВКонтакте, который на про-
тяжении многих лет существовал 
в каком-то «полузамерзшем» со-
стоянии, получил мощный им-
пульс к развитию, сейчас там ау-
дитория растет, новые сервисы 
запускаются. Мы привыкли и жи-
вем себе дальше.

 На личном канале Константи-
на Придыбайло @pridybaylo_k 
пятнадцать тысяч подписчи-
ков. Это твоя личная аудитория. 
Насколько сложно заниматься 
личным телеграм-каналом, при 
том, что ты много работаешь в 
качестве журналиста на RT?

– Я не скажу, что это суперс-
ложно, и не скажу, что суперлег-
ко. Важно постоянно быть в ин-
формационном потоке и пытаться 
найти в нем что-то интересное. 
Гнаться за информационными 
телеграм-каналами больших ре-
дакций нет смысла. Хочется нахо-
дить в большой информационной 
булке изюм и вокруг этого изюма 
уже пытаться что-то свое делать, 
выражать свое мнение.

Вот я гулял по Иркутску, шел 
мимо здания, в котором находи-
лось консульство Польши – а там 
флаг Советского Союза. Я друга 
спрашиваю, а что вообще проис-
ходит? Ну вот, было консульство, 
флаг Евросоюза висел – когда его 
какие-то ребята хотели снять, 
приехала полиция. Не получилось 
с первого раза. Ну так ребята снова 
втихаря залезли, воткнули флаг 
СССР, и он там до сих пор висит. 
Вот такие интересные вещи хо-
чется рассказывать.

Сейчас людям интересны лю-
ди, а традиционным медиа, на-
оборот, меньше доверяют. Именно 
поэтому растет количество ав-
торских телеграм-каналов. Люди 
подписываются на какого-то ав-
тора и доверяют ему больше, чем 
большому телеканалу.

 В море авторского контента ча-
сто попадается непроверенная, а 
иногда и ложная информация. Как 
человеку не попасть на крючок к 
манипулятору информацией?

– Самый главный, очевидный 
такой маячок, что перед вами 
подделка – это когда информация 
перенасыщена эмоциями. Сейчас 
много негативной информации, 
когда на экране убийство, кровь, 

Людям интересны люди
Как власть работает с соцсетями, почему 
важно оценивать достоверность информации

Г    СПАБЛИКИ

 ЭКСПЕРТ  
Константин 
Придыбайло, 
специальный 
корреспондент 
редакции вещания на 
страны СНГ и Балтии 
АНО «ТВ-Новости» 
(RT), российский 
журналист и 
медиаменеджер, автор 
телеграм-канала 
«Придыбайло» о роли 
социальных сетей. 
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война, бывает, что там фи-
гурируют женщины, бабушки 
и дети. Эмоции захлестывают: 
это повод немножко остано-
виться, перечитать и подумать. 
Проанализировать, понять, на-
сколько это вообще реально, 
кому эта информация выгодна.

  Есть в коллекции любимый 
фейк?

– Недавно гуляла какое-то 
время назад информация о 
том, как украинка сбила банкой 
с огурцами российский дрон. Ее 
запустила руководитель укра-
инского Центра стратегических 
коммуникаций и информаци-
онной безопасности, потом в 
пересказе откуда-то появилась 
«банка с огурцами». Полный 
бред, но какая-то часть ауди-
тории – понятно какая, в эту 
историю поверила.

В начале специальной во-
енной операции очень много 
было дезинформации на осно-
ве компьютерных игр. Я дома 
частенько смотрю украинские 
телеканалы, удивляюсь, как 
соседи еще полицию не вызва-
ли. Так вот, там они частенько 
в новостях показывали фраг-
менты из компьютерных игр, 
например, из Arma 3, и расска-
зывали, как украинская армия 
перемогает.

Среди «любимых» есть и 
старые байки, еще из Бела-
руси. В топе, конечно, «Кри-
стина минус 25 зубов». Была 
такая история, про девушку 
Кристину, которую якобы за-
держали белорусские силовики 
и резиновой палкой выбили 
у нее – внимание! – двад-
цать пять зубов. Вышла статья 
в оппозиционном медиа, по-
том ее перепечатали шведы. 
Мне стало интересно, позвонил 
знакомому стоматологу – он 
говорит, зубов вообще-то, на 
минуточку, всего 32, так вот, 
если человеку без обезболива-
ния выбить почти все зубы, он, 
скорее всего, умрет от болевого 
шока. Мы потом искали эту 
Кристину, она не нашлась.

Очень многое зависит от 
профессионализма журнали-
стов и критического мышле-
ния. Помните историю, когда 
Лайма Вайкуле в интервью за-
рубежным СМИ заявила, что 
она и Пугачева кормила Со-
ветский Союз? Мы обсуждали 
это в чате, в котором сидят 
авторы многих телеграм-ка-
налов, и ребята, которые ведут 
канал, специализирующийся 
на политическом юморе, гово-
рят – о, это нам зайдет! И тут 
же выдают у себя на канале 
«новость», что Лайму Вайкуле 
лишают латвийского граждан-
ства за то, что она «кормила 
Советский Союз». А на сле-
дующий день эта «новость» 
выходит на самых серьезных 
сайтах и даже в газетах. Я на-
писал коллеге с «Комсомоль-
ской правды»: ну чувак, ну 
это же юмор, вспомни, где ты 
увидел эту новость? Они дали 
опровержение потом… Вроде 
бы никому не вредит, и все 
поржали, но осадочек остался. 
Если ты работаешь с информа-
цией, нужно быть аккуратным.

  Дмитрий ШИБАНОВ 

Б    ЛЬШОЕ КИНО

– Все фильмы конкурсной 
программы соответствовали те-
ме симбиоза человека и приро-
ды. Выбирать было крайне слож-
но, – говорит Дарья Павлотос. – 
У нас была безумная ночь перед 
финалом – мы спорили, потому 
что у каждого из членов жюри в 
основных номинациях было по 
несколько претендентов на приз. 
Словом, программа была просто 
потрясающая. Еще очень здорово, 
что у нас была возможность смо-
треть фильмы в залах кинотеа-
тров вместе со зрителями. В итоге 
мы ориентировались не только на 
наше профессиональное мнение и 
чутье, но и на то, как реагируют 
люди разных возрастов. Удивило 
то, что иркутяне оказались насто-
ящими киноманами. Некоторые 
ходили на показы изо дня в день 
с десяти утра до девяти вечера. 
Некоторые посещают фестиваль 
каждый год, хорошо ориентиру-
ются в режиссерах, драматургии. 

  Были ли в этом году экологиче-
ские темы, которые поднима-
лись сразу в нескольких фильмах?

– Да, был ряд фильмов, посвя-
щенных проблеме засухи на Зем-

ле. И каждый режиссер предлагал 
свое авторское решение. Фильм 
французского режиссера Хамида 
Сардара «Слезы на песке», по-
лучивший приз имени Михаила 
Ромма, – настоящее документаль-
ное кино, очень трогательное и 
качественное. Фильм «Жизнь в 
капле воды» иранского режиссера 
Фаршида Азари, который полу-
чил приз «Байкал» за остроту 
поставленной экологической про-
блемы,  это классика драматур-
гии, когда без закадрового текста, 
через движение рук главного ге-
роя, его шаги понятно все. Приз 
имени Михаила Ромма за лучший 
документальный фильм получил 
чешский фильм «Сказка ворона», 
который сделан как готическая 
сказка. И что удивительно, у каж-
дого персонажа своя линия. Эта 
картина про то, что леса высыха-
ют из-за вмешательства человека 
в природу. Нарушается природ-
ный баланс, и от этого страдает 
много животных, птиц и расте-
ний.

Была также представлена це-
лая серия фильмов, посвящен-
ных индивидуальному вкладу 
человека в природу. В том же 

фильме «Жизнь в капле воды» 
один человек спасает целый рай-
он животных и птичек от засухи, 
принося на своей спине воду в 
горы. Другой герой в «Известии 
от дельфина» тайваньского ре-
жиссера Хун Сян Чжана борется 
с ветрогенераторами, прямо как 
Дон Кихот. 

  В программе было представлено 
два иркутских фильма, и оба по-
лучили награды, ваше мнение о 
них?

– Фильм «Лежбище быка» Вя-
чеслава Столярова – про симби-
оз кочевников и яков, их зави-
симость друг от друга. Некото-
рые члены жюри говорили, что 
в фильме нет главного героя, но 
фишка в том, что там все это со-
общество существует как единый 
организм. Это прекрасная, чело-
веческая, масштабная по съемкам 
картина. Она получила спецприз 
«За возможность ощутить дыха-
ние Земли». 

«Шишкинские писаницы» – 
замечательный фильм, где Юлии 
Бывшевой удалось рассказать про 
скалу с петроглифами так, что 
все с придыханием следили за 
этой историей. И невозможно бы-
ло оторваться от главных героев 
– замечательных исследователей 
этого природного памятника. 

  В этом году Гран-при получил 
игровой фильм, расскажите по-
чему?

– Самое главное ведь не в том, 
игровой это фильм или докумен-
тальный, а в том, какое высказы-
вание он несет. Автор поднимает 
проблематику в той или иной 
форме и доносит свою мысль до 
зрителя. Игровыми средствами 
это высказывание даже иногда 
бывает более точным. Тем более, 
что игровые фильмы в этом году 
были очень интересны, и в этой 
категории у нас тоже разверну-
лись споры. 

Все картины хороши с точки 
зрения драматургии и крепкого 
сюжета. В большинстве есть по-
трясающая работа операторов и 
художников-постановщиков. На-
пример, фильм «Дух Байкала» 
российского режиссера Михаила 
Расходникова снят на уровне гол-
ливудских фильмов-катастроф. 
Он стал лучшим игровым филь-
мом.

А фильм «Под вечным синим 
небом» режиссера Елены Еме-
льяновой получил Гран-при еще 
и потому, что в нем есть силь-
ная личная история. Там каждая 
деталь выверена и работает на 
основную идею – цвет, свет, игра 
актрисы. Кино сделано на высшем 
уровне режиссуры. Это история 
о том, как природа помогает пе-
режить человеку очень сильную 
глубокую травму. Он создавался 
еще до ковида, а вышел сейчас, 
когда тема потери близких как 
никогда актуальна. После просмо-
тра зрители подходили к людям, 
которые представляли фильм, и 
благодарили со слезами на глазах. 
Это как раз тот случай, когда ис-
кусство помогает исцелению ду-
ши.

  Елена ОРЛОВА

Кадры, которые исцеляют душу

  ФЕСТИВАЛЬ  В этом году в жюри Байкальского 
международного кинофестиваля «Человек и 
природа» имени В.Г. Распутина вошли продюсеры, 
которые оценивали работы не только с точки зрения 
соответствия тематики и мастерства режиссеров, 
но и как продукт киноиндустрии. Его возглавил 
продюсер, специалист по региональному кино 
Дмитрий Якунин. В жюри также вошли режиссер 
и продюсер Сарфараз Алам, промоутер якутского 
кино Сардана Савина, московский режиссер и 
продюсер Мария Филькенштейн, ведущий продюсер 
Регионального фонда поддержки кино Союза 
кинематографистов России Ольга Филонова, а также 
креативный продюсер, сценарист, копирайтер, 
старший редактор Института развития интернета 
Дарья Павлотос, которая поделилась своими 
впечатлениями о фестивале.



OGIRK.RU18 4 октября 2023 № 112 (2606) OGIRK.RU20 21 июня 2023 № 67 (2561)             БЩЕСТВО

 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

До специальной военной опе-
рации Олег Ликонцев руководил 
общественными организациями – 
Центром военно-патриотического 
воспитания «Звезда» и Центром 
общественных инициатив «Луч» в 
городе Канске Красноярского края.

– Меня часто спрашивают: как 
попал в зону проведения спец-
операции? В Канск пришло девять 
«цинков», из них пятеро – ребята, 
которые у меня занимались, – рас-
сказал Олег Ликонцев. – Я посчи-
тал, что по-другому поступить не 
могу: раз они погибли, значит, я в 
чем-то виноват. Где-то не доучил, 
не так воспитал...

Его путь «за ленточкой» начал-
ся со снайпера. Дальше – старший 
снайпер, инструктор, командир 
диверсионно-разведывательного 
батальона «Сибирь». В качестве 
позывного выбрал слово Кан (по 
названию реки Кан, приток Енисея, 
на которой стоит город Канск Крас-
ноярского края). Известие о при-
своении высокого звания сибиряк 
получил, как и подобает казаку, 
в походе, по дороге на передовую. 
В августе заместитель командира 
казачьей бригады получил награду 
из рук президента Российской Фе-
дерации. Олег Ликонцев стал пер-
вым казаком-добровольцем, полу-
чившим это высокое звание.

– Это не моя звездочка, там все 
ребята настоящие герои, – ска-
зал Олег Ликонцев. – Тот бой под 
Бахмутом вблизи поселка Ягодное, 
за который президент Владимир 
Путин назвал наш батальон леген-
дарным, начался девятого мая в 
десять утра и длился 16 часов. Нас 
было 142 казака, половина – добро-
вольцы. Позднее стало известно, 
что против нас было полторы ты-
сячи наемников. Ребята дрались 
отчаянно и, мало того что их раз-
били, сумели взорвать три едини-
цы техники, продвинуться впе-
ред. Никто из бойцов не ушел, не 
струсил. В подразделении служат 
бойцы из разных уголков Сибири, 
в том числе из Иркутска.

Как отметил Кан, в батальон 
«Сибирь» не приходят случайно, 

вступают по зову сердца. Так, на-
равне с молодыми казаками слу-
жит боец с позывным Дед, которо-
му исполнился 71 год! Дед вступил 
в борьбу с националистами еще 
в 2014 году, после того как поте-
рял всю семью из-за попавшего в 
дом снаряда. Служит супружеская 
пара: инструктор по тактической 
подготовке Капыч и снайпер Веспа, 
оба в свое время остались сиро-
тами. К батальону присоедини-
лись 22 казака из Калининграда 
– Балтийского отдельного казачье-
го округа. Олег Ликонцев шутит: 
«Самая восточная точка Сибири 
– Калининград». Помощник Кана, 
казак с позывным Баркас, как раз 
родом из Калининграда.

– Каждый боец знает, за что 
воюет. Но кроме СВО есть еще две 

войны: информационная – про нас 
говорят в интернете, что мы агрес-
соры, и война дронов. Там нет чи-
стого неба, там по 50 дронов летает, 
и мы передвигаемся между кусточ-
ками перебежками, – поделился со 
студентами Кан. – Нам нужно ваше 
понимание, нужна ваша помощь, 
и она может быть разная. Мно-
гие плетут маскировочные сети, за 
что огромное человеческое спаси-
бо. Костюмы маскировочные при-
сылают соотечественники, спасибо, 
они здорово помогают. Враг целена-
правленно бьет по красным крестам 
– гуманитаркам. Особое спасибо за 
финансовую помощь. У кого среди 
родных и знакомых есть погибшие, 
тот согласится, что 50 тысяч за дрон 
– дешевле, чем жизнь родного. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

ЗА ЛЕНТ    ЧКОЙ

«Тот бой длился  
шестнадцать часов»
Приангарье посетил замкомандира казачьей 
бригады «Сибирь» Герой России Олег Ликонцев 

 � ГЕРОИ СВО  Доброволец-герой провел ряд встреч с казаками, 
военнослужащими и ветеранскими организациями Иркутска, Тулуна, Усть-
Илимска и Братска. Одними из первых с легендарным казаком-добровольцем 
встретились студенты Иркутского аграрного университета им. А.А. Ежевского.
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  РЕАБИЛИТАЦИЯ  
Первые земельные 
участки получили 
бойцы СВО и их 
семьи. Участникам 
спецоперации выделили 
в товариществе 
собственников 
недвижимости (ТСН) 
«Ветеранов войн и СВО» 
в районе Голоустненского 
тракта от 8 до 10 соток 
земли. Документы 
новым собственникам 
вручил председатель 
товарищества Вячеслав 
Комогорцев.

ПОСЕЛОК ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

Изначально у Вячеслава Комо-
горцева была мечта создать поселок 
для ветеранов десантных войск, 
но с началом специальной военной 
операции стало понятно, что де-
лать различия между родами войск 
не следует.

– Десантник, танкист, летчик 
– неважно, принимаем всех без 
исключения, – рассказывает Вя-
чеслав Комогорцев. – Мы начали 
добиваться земельных участков в 
составе ТСН еще в 2018 году, была 
мечта создать поселок для ветера-
нов боевых действий. Добивались 
земли долго и трудно, и сейчас по-
рядка 130 участков будет выделено 
участникам СВО, ветеранам Афга-
нистана и Чечни, инвалидам бое-
вых действий и членам их семей. 
Общая площадь, к сожалению, не 
позволяет разделить ее на большее 
число участков – нужно учиты-
вать, что там будут дороги, проти-
вопожарный периметр, скважины, 
подстанция, детская площадка.

Первыми членские книжки в 
ТСН «Ветеранов войн и СВО» по-
лучили семьи погибших участни-
ков СВО и бойцы, комиссованные 
по ранению и инвалидности. По 
мнению Вячеслава Комогорцева, 
земельные участки станут терапи-
ей для вернувшихся с фронта лю-
дей. Ветераны, теперь уже СВО, бу-
дут строить дома для своих семей, 
отдыхать в лесу на свежем воздухе 
и постепенно психологически от-
ходить от спецоперации.

– У многих покалечена психи-
ка, некоторые побывали в плену, 
перенесли пытки и издевательства, 
многие вернутся навсегда инвали-
дами. Главное – не допустить со-
циального взрыва в обществе среди 
вернувшихся участников СВО, так 
называемый афганский синдром. 
Воины, вернувшиеся из Афгани-

стана, оказались брошенными го-
сударством: многие спились, ча-
стично ушли в криминал. Сей-
час этого нельзя допустить. Нужно 
создать условия для полно-
ценной жизни людей, ко-
торые вернутся с СВО. 
Спецоперация закон-
чится, люди придут, 
начнут строить но-
вую жизнь, создавать 
семьи. Они будут в 
своем коллективе 
строиться, общаться. 
Первые пять лет, уве-
ряю вас, разговоры бу-
дут у них только о спец-
операции. В коллективе мы 
сможем брать на поруки тех, кто 
начнет злоупотреблять спиртным 
или останется без работы, кто слу-
чайно оступился. Будем помогать 
друг другу сообща.

Екатерина, мать бойца СВО, на-
ходящегося сейчас под Донецком, 
одна из тех, кто первым получил 
земельный участок. О ТСН «Ве-
теранов войн и СВО» она узнала 
именно от сына, позвонившего ей 
с фронта. «Хочется, чтобы у сына 
было что-то свое, у его детей», – 
поделилась с нами женщина.

НЕТ ДОРОГ И ЭЛЕКТРИЧЕСТВА

Впереди поиск новых участков, 
ведь на очереди в товарищество 
стоят еще более 700 участников 
СВО. В ТСН «Ветеранов войн и 
СВО» ведется большая работа по 
привлечению соседних садоводств. 
На сегодняшний день есть догово-
ренность и заключено соглашение 
о сотрудничестве с садоводства-
ми «Авиатор-3» и «Авиатор-4», 
которые готовы предоставить зе-
мельные участки у себя в това-

риществах участникам спецопе-
рации.

Но существует большая пробле-
ма: отсутствие дорог и электриче-

ства. Раздать участки – это 
пол дела, нужна инфра-

структура, которой по-
ка нет. Как сообщил 
наш собеседник, про-
вести электричество 
на участок обойдется 
порядка 8 млн руб-
лей, столько же уйдет 
на строительство до-

рог.

– Брать деньги за про-
ведение дорог и электриче-

ство с участников СВО и их семей 
рука не поднимается, это непра-
вильно. Ребята не жалеют своих 
жизней, гибнут за родину. Им на-
до помочь. Это святой долг органов 
власти, как сказал наш президент, 
– говорит Вячеслав Комогорцев. – 
Наше правительство откликается, 
помогает нам, мы совместно пы-
таемся решить наши проблемы, 
распоряжение губернатора обла-
сти и плотное взаимодействие с 
ним значительно облегчило бы 
задачу. Это комплексная работа с 
министерствами имущественных 
отношений, лесного комплекса, 
муниципалитетом Иркутского 
района, дорожными службами и 
электросетевыми компаниями. 
Хочу лично обратиться к нашему 
губернатору: 

– Уважаемый Игорь Иванович, 
просим вас от лица всех участни-
ков СВО, ветеранов боевых дей-
ствий, инвалидов боевых действий 
и членов их семей помочь нам с 
дорогами, электричеством и во-
дой в наших ТСН. Просим орга-
низовать с нами личную встречу 
для обсуждения данного вопро-
са. Мы сможем предложить вам 
программу выделения земельных 
участков для участников СВО в 
ТСН. Сейчас Иркутская область – 
это единственный регион в России, 
который реально добился и выде-
лил более 130 земельных участков 
участникам СВО. Но участок на-
ходится очень далеко, нет подъез-
дов к нему, дорог и электричества. 
Откликнитесь, пожалуйста, и по-
могите нам.

Как отметил наш собеседник, 
изменилась система образования 
садоводств: в советское время сна-
чала выделяли землю, а потом лю-

ди создавали СНТ. Сейчас наобо-
рот: нужно зарегистрировать ТСН, 
а потом – получить земельный 
участок.

– Больше половины этих земель 
свободны, но ее нам не могут вы-
делить, и она зарастает, – сожалеет 
Вячеслав Комогорцев.

Председатель ТСН «Ветеранов 
войн и СВО» говорит, что есть 
земельные участки, которые пред-
назначены для выделения под са-
доводства, но в силу законодатель-
ства взять их невозможно. Где-то 
существуют кадастровые ошибки, 
пересекание земель сельхозназна-
чения с лесным фондом, какие-то 
земельные участки попали по но-
вому законодательству в Лесной 
зеленый пояс, где запрещено стро-
ительство и выделение этих зе-
мельных участков под ТСН. Также 
появились водоохранные зоны и 
зоны затопления.

– Нужно исправить ошибки 
в кадастре, вывести земельные 
участки, предназначенные для ве-
дения садоводства из лесного фон-
да, но этим никто не занимается, 
и чаще не позволяет само законо-
дательство, которое нужно менять 
в части земельных отношений, – 
уверен председатель ТСН «Ветера-
нов войн и СВО». – Повторюсь, у нас 
более 700 человек, участников СВО 
со всей Иркутской области, которые 
подали заявления на вступление 
в наши ТСН и хотят получить в 
них земельные участки. Для этого 
мы создали на сегодняшний день 
три садоводческих товарищества 
для ветеранов боевых действий и 
участников СВО, инвалидов боевых 
действий и их семей. 

На вручении земельных участ-
ков мы также поговорили с супру-
гой бойца СВО Оксаной. Семья пла-
нировала в будущем приобрести 
земельный участок, но с мобили-
зацией планы изменились.

– Хотели в будущем построить 
дом, но муж находится на СВО, и 
он мне сообщил, что есть человек, 
который добивается получения зе-
мельных участков. Надеюсь, что 
муж придет, и планы войдут в 
прежнее русло. Трудности нас не 
пугают, будем постепенно решать 
вопросы. Главное, чтобы наши вер-
нулись оттуда живыми-здоровы-
ми.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

СВОя земля
Участники спецоперации получили 
земельные участки
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  УЧЕБНЫЙ ТЕАТР  
Торжественное 
открытие учебного 
музыкального театра 
эстрады на прошлой 
неделе состоялось в 
Иркутском региональном 
колледже педагогического 
образования (ИРКПО). 
Путь от мечты до 
реализации занял более 
трех лет. В театре уже 
сейчас задействованы 
студенты всех отделений 
учебного заведения. 
Предполагается, что здесь 
будущие педагоги будут 
получать практические 
навыки, а абитуриенты 
– знакомиться с 
возможностями, которые 
дает учебное заведение. 

ПРАКТИКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ 

– Сегодняшний день очень зна-
чим для Иркутского регионально-
го колледжа педагогического об-
разования, – рассказала директор 
ИРКПО, председатель комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и свя-
зям с общественными объедине-
ниями Законодательного Собрания 
Иркутской области Галина Кудряв-
цева. – Мы открываем учебный 
театр, в котором будут задейство-
ваны студенты всех отделений на-
шего колледжа. Здесь ребята могут 
проходить практику, ставить спек-
такли и постановки. Благодарю всю 
творческую группу, желаю нашему 
театру развития! В добрый путь!

Благодаря появлению в ИРКПО 
учебного музыкального театра бу-
дущие учителя, педагоги дополни-
тельного образования смогут апро-
бировать свои навыки в создании 
школьного театра и в организации 
его работы. Напомним, сейчас в 
России реализуется масштабный 
проект по созданию театров в каж-
дой школе. Соответствующее пору-
чение президент России Владимир 
Путин подписал в августе 2021 года. 
Предполагается, что итогом реа-
лизации инициативы станет по-
явление к концу 2024 года 40 тыс. 
театров по всей стране. 

– Идея создания театра появи-
лась три с половиной года тому 
назад, когда мы со студентами в 

марте 2020 года готовили театра-
лизованное представление, – ска-
зала художественный руководи-
тель учебного музыкального театра 
эстрады (УМТЭ), заведующая отде-
лением музыкального искусства и 
эстрады ИРКПО Наталья Ларионова. 
– Эту идею с удовольствием под-
держала Галина Федоровна. Однако 
пандемия и дистанционное обуче-
ние отодвинуло реализацию этого 
проекта. В 2022 году вступили в 
силу поправки в закон об образо-
вании, согласно которым в каждом 
колледже и училище должен быть 
создан учебно-производственный 
комплекс. Я подумала, что это пре-
красный шанс, чтобы дать нашей 
идее новую жизнь. 

СЛУЖИТЬ ТЕАТРУ 

По словам Натальи Ларионовой, 
для инициаторов идеи было важно 
создать не просто учебный театр, 
потому что их достаточно в нашей 
стране. Было решено организовать 
именно учебный музыкальный те-
атр эстрады, где можно буде по-
смотреть не только спектакли, но 
и музыкальные постановки, шоу 
перевоплощений и многое другое. 

– За аббревиатурой УМТЭ стоит 
огромный труд всего коллектива 
– педагогического и студенческого. 
Не только артистов, режиссеров, 
административной группы, но и 
коллектива информатиков, юри-
стов, бухгалтерии. Действительно, 
в работе театра будут задействова-

ны все специальности нашего кол-
леджа. Сегодня на этой площадке 
для вас работают 63 студента раз-
личных отделений, а за кулисами 
– 30 сотрудников и преподавателей 
колледжа, – подчеркнула художе-
ственный руководитель учебного 
музыкального театра эстрады. – В 
театре нет понятия «работать», 
есть понятие «служить театру», 
он отвечает за духовное развитие 
личности, а значит – за развитие 
нашей Родины. Поэтому мы очень 
рады служить театру, служить сво-
ему зрителю. 

Заместитель директора ИРКПО 
по образовательным дисциплинам 
Светлана Строкина отметила, что 
все участники церемонии торже-
ственного открытия стали свиде-
телями зарождения новой тради-
ции в колледже – создания театра, 
в котором будут зажигаться звез-
ды. Она отметила, что все спек-
такли и постановки театра смогут 
посещать зрители. 

– Театр зарегистрирован, у не-
го есть сайт. Репертуар будет раз-
мещаться на сайте и в социальных 
сетях. У зрителей будет возмож-
ность приобрести билеты онлайн, 
действует Пушкинская карта, – 
подчеркнула Светлана Строкина. 

По завершении торжествен-
ной церемонии открытия дирек-
тору ИРКПО Галине Кудрявцевой 
был вручен бессрочный билет на 
посещение всех постановок УМТЭ. 
Затем для зрителей состоялся кон-

церт песен из отечественного кино 
в исполнении студентов колледжа.

КОНКУРС ДЕВЯТЬ ЧЕЛОВЕК 
НА МЕСТО 

В нынешнем году Иркутский 
региональный колледж педаго-
гического образования отметил 
85-летие. Его выпускники работа-
ют по всей России, некоторые из 
них достигли высокого делового и 
общественного статуса, являются 
руководителями региональных и 
российских образовательных орга-
низаций, общественными деяте-
лями. 

В нынешнем году из образова-
тельного учреждения выпустилось 
496 человек. Из 351 выпускника оч-
ных отделений 83 завершили учебу 
с «красными» дипломами. Мно-
гие из них уже заключили трудо-
вые договоры с сельскими и го-
родскими учреждениями образо-
вания. Более 100 молодых педагогов 
намерены продолжить обучение – 
уже в вузах. 

Если говорить о новом наборе, 
то в 2023 году было подано бо-
лее 3,5 тыс. заявлений на посту-
пление. Средний конкурс составил 
5,5 человека на место. На такие 
отделения, как информационные 
технологии, физическая культура, 
начальные классы, молодежная по-
литика, конкурс составил девять 
человек на место. В 2022 году в 
колледже открыты новые специ-
альности: «программист» (отде-
ление «Информационные системы 
и программирование»), «педагог 
дополнительного образования в 
области технического творчества 
(направление деятельности: беспи-
лотные авиационные системы)». 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора

Место, где будут 
зажигаться звезды 

  ПРОЕКТЫ  Вопросы, связанные с 
прохождением экспертизы на строительство 
трех школ в Иркутской области, обсудили 
во время рабочей встречи в Москве 
губернатор Приангарья Игорь Кобзев и 
начальник Главгосэкспертизы России Игорь 
Манылов. Участие в мероприятии по видео-
конференц-связи приняли представители 
муниципалитетов, правительства региона и 
компаний-проектировщиков.

В работе прохождение экспертизы и получение положи-
тельных заключений по трем образовательным органи-
зациям: это школа на 1225 мест в микрорайоне «Союз» 
 города Иркутска, школа на 1550 мест в рабочем поселке 
Маркова и на 1275 мест в Братске. По всем трем объек-
там проектно-сметная документация в экспертизу на-
правлена, имеющиеся замечания отрабатываются.

– Для нашего региона очень важна методологическая и 
консультативная поддержка специалистов Главгосэк-
спертизы. В свою очередь муниципалитетам и проекти-

ровщикам сейчас необходимо слаженно отработать все 
имеющиеся замечания, чтобы мы увидели динамику. В 
ближайшее время обсудим предварительные результа-
ты на рабочем совещании, – уточнил Игорь Кобзев.

Напомним, что в феврале этого года между Главгосэк-
спертизой России и правительством Иркутской области 
было подписано двухстороннее соглашение о сотрудни-
честве: стороны договорились осуществлять взаимо-
действие в сферах экспертизы проектной документа-
ции, результатов инженерных изысканий по различным 
направлениям, технологии информационного модели-
рования, ценообразования и сметного нормирования в 
строительстве, повышения компетенций специалистов.

  Василий ПЕТРОВ

ПРОЙТИ ЭКСПЕРТИЗУ ПЕРЕД ЗАКЛАДКОЙ ФУНДАМЕНТА
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  НОВАЯ БИБЛИОТЕКА  
В Усть-Куте завершилась 
модернизация 
межпоселенческой библиотеки. 
На работы в рамках нацпроекта 
«Культура» из федеральной 
казны было выделено 10 млн 
рублей.

– Модельная библиотека – это современ-
ное удобное учреждение, где не только 
берут книги, но и учатся, занимаются 
творчеством, проводят встречи по инте-
ресам. Я несколько раз был в таких би-
блиотеках Иркутской области и хотел 
бы, чтобы их становилось как можно 
больше. И очень рад, что такое учрежде-
ние появилось в Усть-Куте. Эта библиоте-
ка стала 21-й модельной библиотекой на-
шего региона, – сказал губернатор Игорь 
Кобзев.
Основная идея концепции – «Классиче-
ская библиотека – классика всегда со-
временна». Книжный фонд обновился 
более чем на 10%, в нем 2,3 тыс. изданий. 
Выбрать книги можно в зоне открытого 
доступа «Машина времени». Для любите-
лей тихого чтения сделали зал «У Обло-
мова» с удобными диванами, подушками 
и пледами. В зале «Сибириада» можно 
поработать с краеведческими издания-
ми, получить помощь в подборе источни-
ков для исследовательских работ.
В конференц-зале «Деловые люди» будут 
проводить фестивали, конкурсы, просве-

тительские акции, конференции, семина-
ры. Он оснащен интерактивной доской и 
активной акустической системой, радио-
системой с микрофонами и микшерным 
пультом, индукционной системой для 
слабослышащих. В одном из залов раз-
мещены литература для слепых и слабо-
видящих, настольный видеоувеличитель 
для чтения книг.

В Центре правовой, деловой, социально 
значимой информации «Игры разума» 
будут обучать пожилых людей компью-
терной и мобильной грамотности, моло-
дежь – 3D-моделированию и 3D-печати, 
робототехнике. 

Зал «Пикник на обочине» – место меро-
приятий с небольшими группами. Обору-
дован выставочной подвесной системой, 
в нишах – прозрачные полки для демон-
страции работ декоративно-прикладно-
го творчества.

Творческая арт-лаборатория «12 сту-
льев» предназначена для проведения 
мастер-классов по скрапбукингу, шитью, 
вязанию, рисованию и так далее. Неиз-

менный восторг у детей вызовет инте-
рактивная песочница.

В вестибюлях библиотеки размещены 
зоны буккроссинга – обмена книгами, 
информационный терминал с доступом 
к сайту библиотеки, к электронному ка-
талогу.

  Василий ПЕТРОВ

  ТЕХНОЛОГИИ  Прорыв 
в IT-сферу и ранняя 
профориентация. В 
Ангарске открылся центр 
цифрового образования 
детей «IT-куб».

«IT-куб» – это инновационная 
площадка дополнительного обра-
зования и интеллектуального раз-
вития детей и подростков в сфере 
современных информационных и 
телекоммуникационных техноло-
гий, детский центр IT-творчества. 
Здесь детей будут готовить по про-
граммам, направленным на уско-
ренное освоение актуальных и вос-
требованных знаний, навыков и 
компетенций в сфере информаци-
онных технологий.

Проект формирует современ-
ную образовательную экосистему, 
объединяющую компании-лидеров 
IT-рынка, опытных наставников 
и начинающих разработчиков от 
пяти до 18 лет. Это направление в 
Иркутской области только делает 
первые шаги.

Центр цифрового образования 
детей «IT-куб» создан на базе Ан-
гарского промышленно-экономи-
ческого техникума благодаря под-
держке министерства образования 
Иркутской области и партнеров. 
Площадка открыта в рамках феде-
рального проекта «Цифровая обра-
зовательная среда» национального 
проекта «Образование».

На реализацию проекта для 
формирования современной обра-
зовательной экосистемы, развития 
цифровой грамотности и техноло-
гий в Ангарске сделана серьезная 
заявка. Инновационная площад-
ка уже становится местом при-
тяжения талантливой молодежи и 
опытных наставников.

– Центр создан для реализации 
дополнительных программ обуче-
ния детей, – рассказала «Област-
ной» замдиректора техникума по 

дополнительному образованию На-
талья Петрова. – В направлении 
«робототехника» дети узнают, как 
работают электронные компонен-
ты и микроконтроллеры, а так-
же освоят основы разработки про-
грамм. 

Раздел «мобильная разработка» 
будет интересен тем, кто пытается 
разобраться – как работает при-
ложение на его смартфоне. Курс по 
мобильной разработке для детей – 
это уроки, на которых дети научат-
ся создавать мобильные приложе-
ния для платформ iOS или Android. 

Обучающий курс по алгоритми-
ке и логике – это идеальный способ 
помочь ребенку развить эти важ-
ные навыки. 

Всего разработано шесть на-
правлений, связанных с информа-
ционными технологиями, и 16 об-
разовательных программ. Все они 

– результат творчества педагогов 
центра. Шесть педагогов допобра-
зования работают как структурное 
подразделение. К слову, они – вы-
пускники техникума по направле-
нию «информационные системы 
и программирование». Среди них 
– призеры федеральных конкурсов, 
участники движения WorldSkills 
Russia (некоммерческая организа-
ция по развитию профессиональ-
ного образования), занимавшие 
призовые места.

Для центра подготовлено обору-
дование, проведен ремонт и брен-
дирование учебных помещений. 
Программы рассчитаны на разное 
время – 36 часов, 72 часа и на год. 
По окончании слушатели получат 
соответствующие сертификаты.

– Чем раньше мы будем погру-
жать детей в IT-среду, тем осоз-
наннее будет выбор профессии. Это 
отличное подспорье в детском до-

полнительном образовании, – ре-
зюмировала Наталья Петрова.

Ангарск стал третьим городом в 
Иркутской области, где открылась 
инновационная площадка «IT-
куб». Подобные центры пока от-
крыты в Иркутске и Братске. Свой 
путь к будущей карьере в сфере 
технологий ребята начинают уже 
сейчас.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива центра

От игр в кубики к IT-кубу
Целью центра 
цифрового об-
разования детей 
«IT-куб» являет-

ся создание среды, обеспечи-
вающей продвижение компе-
тенций в области цифровиза-
ции, таких как современные 
информационные техноло-
гии, искусственный интел-
лект, программирование сре-
ди подрастающего поколения. 
Возможности центра направ-
лены и на развитие эффек-
тивных механизмов ранней 
профориентации ребят.

Максим ПАРФЕНОВ, 

министр образования региона

 
Центр пополнит в Иркутской области сеть инновационных площадок, 
которые создаются по нацпроекту «Образование». В нее входят 393 центра 
образования «Точка роста», пять детских технопарков «Кванториум» и два 
центра цифрового образования детей «IT-куб».

Песочница и диванчик для Обломова
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СЕЛ БЩЕСТВО

   ЭКОЛОГИЧНОЕ ТВОРЧЕСТВО

Мастера используют всевозможные матери-
алы – кедр, дуб, сосну, березу, а также их капы 
(нарост на дереве со спящими почками), исуве-
ли (нарост без спящих почек). Всего в Ремеслен-
ном подворье собрали свыше 60 работ мастеров 
из Иркутска, Черемхово, Саянска, Свирска, Усть-
Илимска, Тулуна и Усолья-Сибирского, Ольхон-
ского, Боханского, Черемховского, Иркутского и 
других районов.

Ни одна полка или витрина в выставочном 
зале не пустует, даже на стенах – картины из 
дерева и наборы разделочных досок, и не про-
стых, а расписных. Большая часть представлен-
ного – не просто сувениры, а полезные вещи в 
быту.

Леонид Сафонов из Хомутово занимается 
деревом семь лет. Интересно, что и обрабаты-
вающие станки мастер конструирует сам. Под 
его рукой древесина превращается в мозаичные 
тарелки, сочетающие в себе несколько пород 
дерева. Недавно пенсионер начал эксперимен-
тировать с эпоксидной смолой.

– В одной тарелочке несколько пород дерева. 
Использую все, что у нас на участке растет, – 
поясняет Леонид Иванович. – Слива, яблоня, 
маньчжурский орех. На удивление спил сирени 
оказался очень красивым. Поразился природно-
му рисунку, когда в первый раз ее обрабатывал. 
У нас на участке много деревьев, бывает, неко-
торые пропадают. Вот их я и использую.

   РОМАНС ИЗ ПРОШЛОГО

На выставке можно услышать романсы  
1940-х годов благодаря необычному граммофо-
ну Виктора Жмурова. Кедровый корпус укра-
шает вырезанное из дуба знаменитое «Утро в 
сосновом бору», а рупор, облицованный березой 
и ясенем для лучшей проводимости звука, на 
самом деле – тромбон. Граммофон мастер со-
бирал буквально с миру по болтику.

– В детстве было хобби – собирать и ремон-
тировать патефоны, параллельно искал грам-
мофон. Мечта такая была. А потом подумал, 
зачем искать, если могу сам сделать? За основу 
взял старый и развалившийся совсем патефон, 
который отдали друзья. Сначала отреставри-
ровал механизм. Корпус сгнил настолько, что 

пришлось его заново мастерить. В свое время 
мне на реставрацию приносили мебель, ей 130 
лет. Были там ясеневые багеты, но их надо было 
заменить. Вот, оставил, и они пригодились. 130 
лет – это не шутка! Граммофон – старинный 
инструмент, подумал, если добавлю эти багеты, 
то он будет приравниваться к тому времени. 
Есть задумка сделать граммофон с деревянной 
трубой из лиственницы, насобирал запчасти. 
Интересно послушать, каким будет звук.

Медведи есть не только на корпусе граммо-
фона, для них выделена большая витрина. За 
стеклом хозяева леса ловят рыбу, лакомятся ме-
дом, взбивают масло. Автор деревянных скуль-
птур Андрей Кошкарев – из Казачин-
ско-Ленского района. О творчестве 
и источнике вдохновения масте-
ра рассказала его коллега Елена 
Соколова, руководитель семейной 
студии «Роднулечки».

– У нас проходила выставка ко 
Дню семьи, и на ней неожиданно 
появились эти фигурки из дере-
ва. Андрей Иннокентьевич рабо-
тает в Центре внешкольной ра-
боты, он невероятно творческий 
человек. Вдохновением для него 
послужила книга Афанасьевой-
Медведевой, которая посещала 
наш район. Все медведи замечательные, и я 
надеюсь, что Андрей Иннокентьевич будет удо-
стоен «Народного мастера».

   ПУСТИТЬСЯ В ПЛЯС

Из дерева мастера делают не только пред-
меты быта, но и игрушки. Эта часть выстав-
ки представлена работами народного мастера 
Иркутской области Евгения Мирского. Особый 
интерес у мастеров вызвал камлающий шаман. 
«Немало крови он у меня попил, шаманчик 
этот», – глядя на свое творение, ласково гово-
рит Евгений Семенович. Его область творчества 
– динамическая игрушка в фольклорной тема-
тике русского населения и коренных народов 
Сибири. Рядом с шаманом мастер выставил 
двух зайцев: один читает сказку «Красная ша-
почка», а второй прыгает через скакалку.

К игрушкам Евгений Семенович пришел из 
сферы образования: в начале 2000-х он пре-
подавал в училище-интернате для инвали-

дов (нынешнем реабилитационном техникуме). 
Встала задача заинтересовать учащихся.

– Ребята сами рисовали: и собаки, и драконы 
– чего только не было, – рассказывает Евгений 
Мирский. – Но плотно игрушками я занял-
ся в 2015 году, когда вышла статья в журнале 
«Иркутская область», где меня назвали масте-
ром игрушек. Подумал, что надо оправдывать. 
Каждая игрушка рождается, можно сказать, 
в муках. Нужно продумать все: от дизайна до 
механизма, а чертежей-то нет – смотришь и 
делаешь.

Между делом мастера обсуждают техники 
и способы сохранения изделия. Без специаль-
ной пропитки дерево со временем потемнеет, 
огрубеет, состарится, одним словом. Количество 
рецептов этой самой пропитки невероятное 
множество. Так, участники выставки неожи-
данно пришли к единому мнению, что, напри-
мер, льняным маслом пропитывать дерево не 
стоит, хотя в различных рекомендациях оно 
стоит едва ли не на первом месте. Для дере-

вянной посуды, по мнению экспертов, 
лучше подойдут лампадные или 
минеральные масла, в остальных 
случаях целесообразно исполь-
зовать смесь воска и скипидара 
или бесцветный обувной крем.

Как отметила заведующая 
отделом «Ремесленное подво-
рье» Иркутского областного До-
ма народного творчества Оль-
га Ращенко, выставка народных 
ремесел открыла много новых 
имен.

– Осень ознаменовалась про-
должением проекта «Ремесленный солнцево-
рот» – выставкой «Золотые закрома». Частич-
но на ней представлено то, в чем в старину 
хранили запасы на зиму, использовали в быту, 
– рассказала Ольга Ращенко. – Сейчас много 
современных материалов, но древесина более 
экологична. Существует множество способов ее 
обработки, а изделиями можно пользоваться 
долгие годы. Понравившиеся экспонаты вы-
ставки, например разделочные доски, толкуш-
ки, можно приобрести.

Выставка «Золотые закрома» будет открыта 
для жителей и гостей Иркутска до 19 ноября. 
Следующим блоком проекта «Ремесленный 
солнцеворот» станет выставка «Снег – что 
холст, мороз – что кружево», которая предста-
вит традиционные женские ремесла зимнего 
периода: шитье, вышивку, прядение, вязание, 
кружевоплетение.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

РЕМЕСЛ

 � МАСТЕРА Туеса, разделочные доски, самовары, граммофон и 
другие изделия из дерева можно оценить на выставке «Золотые 
закрома». Ремесленное подворье Иркутского областного Дома народного 
творчества объединило работы 32 мастеров Приангарья, работающих  
с деревом в различных техниках – резьбе, точении, мозаике, росписи, 
плетении и т.д. О секретах мастерства и о том, почему дерево живое и 
теплое, «Областная» поговорила с участниками выставки.

Золотые закрома 
В Иркутске открылась выставка  
деревянной домашней утвари
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 � КУХНЯ   Кулинарные состязания 
для студентов, ярмарка местных 
товаропроизводителей, мастер-
классы по приготовлению 
необычных блюд, авторский 
стрит фуд (уличная еда) и 500 
литров Байкальской ухи... Так 
масштабно в Иркутске стартовал 
гастрономический фестиваль 
«Ешь! Люби! Байкал. Осень», 
который продлится до конца 
октября. 

Открытие гастрономического фестиваля 
«Ешь! Люби! Байкал. Осень» прошло 30 сен-
тября на территории торгово-выставочного 
комплекса «Алтынка». В честь праздника ир-
кутские повара представили блюда сибирской 
кухни, приготовленные из местных продуктов, 
были организованы мастер-классы по приго-

товлению кофе с кедровыми орехами, необыч-
ных блюд из кабачков, пряников в виде нерпы, 
состоялись кулинарные битвы для студентов, 
конкурс на скоростную чистку овощей. Для 
гостей фестиваля выступили кавер-группа и 
танцевальные коллективы. Но главным собы-
тием открытия фестиваля стала уха из омуля, 
которую отведали тысячи человек. Уху сварили 
в кастрюле на 500 литров. Для приготовления 
блюда поварам потребовалось 120 кг картофеля, 
100 кг рыбы и 50 кг пассировки. 

Фестиваль «Ешь! Люби! Байкал. Осень» 
представляет собой серию мероприятий, на-
правленных на продвижение современной рос-
сийской кухни внутри Байкальского региона. 
Проект организовало агентство по туризму Ир-
кутской области при поддержке министерства 
по молодежной политике и службы потре-
бительского рынка и лицензирования реги-
она, Байкальской ассоциации рестораторов и  
отельеров (БАРО), Центра «Мой Бизнес», ком-
пании HoReCa-service.

– Организаторами в гастрономический фе-
стиваль закладываются и продвижение локаль-

ной кухни на федеральный уровень, и повыше-
ние интереса к гастрономии Приангарья. Нам 
важно выработать собственный стиль, бренд 
байкальской кухни, сделать его узнаваемым и 
привлекательным, чтобы туристы, познако-
мившись с сибирскими блюдами, хотели вер-
нуться в Прибайкалье и попробовать их вновь, 
– отметила руководитель агентства по туризму 
Иркутской области Евгения Найденова.

Фестиваль продлится до конца октября. 
Бизнес-часть фестиваля пройдет на площадках 
ресторанов и кафе Иркутской области. Посети-
тели смогут попробовать региональные блюда, 
приготовленные с использованием локальных 
продуктов. С 12 по 14 октября в рамках между-
народной туристической выставки «Байкал-
тур» и форума «Время отдыхать на Байкале» 
ожидается деловая часть мероприятия. В эти 
же дни в Доме молодежи при поддержке агент-
ства по туризму Иркутской области пройдет 
«Байкальский форум: кофе, чай и дикоросы».

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

ВКУСНОЕ С    БЫТИЕ

Кофе с кедровыми орешками 
и 500 литров ухи 
В Иркутске проходит гастрономический 
фестиваль «Ешь! Люби! Байкал. Осень» 
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Разменяв второе столетие, Ир-
кутское фотографическое общество 
обрело свежее дыхание, набирая с 
каждым годом обороты.  Иркутя-
не – единственные на всю Россию, 
кто сохранил свое печатное из-
дание – журнал ИФО. На его стра-
ницах публиковались работы та-
ких мэтров современной фотогра-
фии, как Александр Тягны-Рядно 
и Юрий Рост. Выставки мастеров 
сибирской фотографии проходи-
ли в различных областях нашей 
страны, а также за рубежом – в 
Японии, Монголии, Китае, Турции.

Вот и в преддверии большого 
юбилея работы иркутских фото-
графов оценивают жители Улан-
Батора и Кировска (ЛНР).

Одна за другой экспозиции 
открываются в залах и галере-

ях Приангарья. Так, необычная 
фотовыставка открылась 23 сен-
тября в Усть-Кутском историче-
ском музее. Победитель гранто-
вого конкурса «Энергия родной 
земли – 2022», организованно-
го ИНК, проект «Малая родина», 
представляет собой серию фото-
работ о коренных малочисленных 
народах, проживающих на терри-
тории Иркутской области. Глав-
ная особенность проекта –  его  
интерактивность: посредством 
QR-кодов, размещенных на сним-
ках, фото можно «оживить». До-
статочно навести камеру  смарт-
фона, и посмотреть сцены  из 
жизни героев проекта.

– Малая родина, о которой мы 
рассказываем в одноименном про-
екте, – это те места, где эвенки и 

тофалары сохранили традицион-
ный образ жизни. Конечно, это те 
места, куда нам добраться удалось, 
– рассказывает Константин Кули-
ков, журналист, представитель не-
коммерческой организации «На-
родный клуб», организатора фото-
выставки. – К сожалению или к 
счастью, но урбанизация – процесс 
необратимый. Сегодня потомки 
таежных оленеводов и охотников 
оставляют промыслы предков, пе-
реезжают в города и поселки, ездят 
на автомобилях, имеют мобиль-
ные телефоны и аккаунты в соцсе-
тях. Современная жизнь менталь-
но отдалила их от малой родины… 
Но далеко в тайге еще живут их 
родственники, быт которых мало 
отличается от быта столетней дав-
ности.

– Там удивительные люди, уни-
кальные места – настоящая при-
рода. И мы считаем, что этот ухо-
дящий этнический пласт необхо-
димо зафиксировать, пока еще есть 
такая возможность, – утверждает 
Борис Слепнев, один из авторов 
проекта «Малая родина». – Пред-
ставьте, в огромном Катангском 
районе еще не так давно процве-
тало оленеводство, жили десятки 
семей оленеводов. Их стада оцени-
вались в сотни и сотни голов. Сей-
час на весь район осталось лишь 
четыре семьи…

– Мы рады первыми в Иркут-
ской области принимать необыч-
ную фотовыставку с QR-кодами, – 
говорит Дарья Лысунь, заведующая 
отделом научно-экскурсионной 
работы Усть-Кутского историческо-
го музея. – Для нас тема коренных 
малочисленных народов очень ак-
туальна. Особенно с прошлого года, 
когда мы сами, сотрудники музея, 
побывали в этнографической экс-
педиции в тех же местах, где сни-
мали свои фото и видео авторы от-
крывающейся у нас фотовыставки 
«Малая родина».

После Усть-Кута «Малую роди-
ну» ждут в Анге, Иркутске, Ербо-
гачене.

Тем временем в северном го-
родке открылась еще одна вы-
ставка, которая также посвяще-
на 115-летию ИФО. Фотографии 
размещены в залах Усть-Кутской 
межпоселенческой модельной би-
блиотеки.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА,  
Виктора БЕЛЕВИЧА, 
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	� ЭКСПОЗИЦИЯ  
Данному событию посвящен 
IV областной конкурс ИФО, 
итоги которого будут 
подведены в ближайшую 
пятницу, 6 октября, в 17.00 
в Иркутской областной 
библиотеке им. Молчанова-
Сибирского. В этот день 
победителям и призерам 
конкурса будут вручены 
грамоты и ценные призы. 
Путь к региональному 
фотографическому 
олимпу сродни победе как 
минимум во всероссийском 
конкурсе. По информации 
членов правления ИФО, 
148 фотографов прислали 
1785 работ! В итоге жюри 
определило победителей в 
шести номинациях, отобрав 
на финальную выставку 150 
работ 76 авторов. Поэтому 
даже само попадание в 
данную экспозицию следует 
расценивать как победу.

ТАЛАНТЫ	И	П				КЛОННИКИ

Глубина резкости  
и широта взглядов
Иркутское фотографическое 
общество (ИФО) отмечает юбилей 
– 115 лет со дня основания 


